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ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

В Баку проходит 29-я сессия Конференции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении климата 
(COP29). Представители разных стран и международных организаций со всех концов нашей планеты 

прибыли в Азербайджан, чтобы решить наиважнейшие задачи, стоящие перед человечеством.

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев в своем выступлении на 
церемонии открытия Саммита ли-
деров 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29) 
подчеркнул, что в декабре про-
шлого года по единогласному ре-
шению почти 200 стран Азербай-
джан был удостоен чести принять 
у себя COP29, отметив, что это ре-
шение рассматривается как знак 
уважения к нашей стране, а также 
признание нашей активной роли 
на международной арене. 

Президент Ильхам Алиев заверил 
собравшихся, что Азербайджан 
как председатель COP29 постара-
ется внести свой вклад в поиск 
консенсуса между развитыми 
и развивающимися странами 
и наладить отношения между 
Глобальным Югом и Глобальным 
Севером. При этом Ильхам Алиев 
обратил внимание на тот факт, 
что на протяжении четырех лет 
по единогласному решению 
120 стран Азербайджан успешно 
возглавлял Движение неприсое-
динения. 

ПО ЕДИНОГЛАСНОМУ РЕШЕНИЮ ПОИСК КОНСЕНСУСА
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Проходящий в азер-
байджанской столице 
глобальный климати-
ческий саммит СОР29 
ознаменовался целым 
рядом событий, кото-
рые не только отразят-
ся на эффективности 
региональной зеленой 
повестки, но и активи-
зируют диалог между 
различными государ-
ствами.

Экологические крите-
рии стремительно ох-

ватывают практически 
все сферы, и логистика 
не стала исключением. 

Поэтому без озеленения 
Среднего коридора не 

повысить конкурен-
тоспособность и не 

добиться полноценного 
и устойчивого развития 

этого перспективного 
пути. 
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Важнейшими вопросами 
международной повестки 
дня сегодня являются 
неоколониализм и изменение 
климата. Именно этой теме и 
был посвящен Саммит малых 
островных развивающихся 
государств в Баку.

НЕОКОЛОНИАЛИЗМ 
И ПРОБЛЕМЫ КЛИМАТА

ВЕСЬ МИРВЕСЬ МИР  
СОБРАЛСЯ В БАКУСОБРАЛСЯ В БАКУ
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В качестве президента COP29 мы, конечно, будем решительно выступать за зе-
леный переход, и мы это делаем. Но в то же время мы должны быть реалистами. 

12 НОЯБРЯ В СТОЛИЦЕ АЗЕРБАЙДЖАНА СОСТОЯЛАСЬ ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ САММИТА ЛИДЕРОВ COP29   

ВЕСЬ МИР СОБРАЛСЯ В БАКУВЕСЬ МИР СОБРАЛСЯ В БАКУ
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Коснувшись зеленой повестки страны, 
глава государства отметил, что наш 
технический потенциал возобновляе-
мых источников энергии оценивается 
в 135 ГВт на суше и 157 ГВт – на море. 
Что же касается наших партнеров, то в 
прошлом году компания Masdar из ОАЭ 
торжественно открыла крупнейшую в 
регионе солнечную электростанцию 
мощностью 230 МВт, а саудовская ком-
пания ACWA Power в настоящее время 
строит ветряную электростанцию мощ-
ностью 240 МВт.

К тому же соглашение с британской 
компанией bp о строительстве солнеч-
ной электростанции мощностью 
240 мегаватт в Джебраильском районе, 
освобожденном от армянской оккупа-
ции четыре года назад, обеспечит де-
карбонизацию одного из крупнейших в 
мире нефтегазовых терминалов – Сан-
гачальского. 
«К 2030 году мы планируем построить 
солнечные, ветряные и гидроэлектро-
станции общей мощностью около 6 ГВт. 
Но это не все наши планы. Подписаны 

контракты и меморандумы о взаимопо-
нимании по проектам возобновляемой 
энергии общей мощностью 10 гигаватт»,  
– сказал Ильхам Алиев, отметив, что 
наша страна активно сотрудничает со 
своими партнерами для реализации еще 
одного важного проекта в области  энер-
гетической безопасности – энергокабе-
ля Черное море – Каспийское море, что 
позволит нам экспортировать зеленую 
энергию в Европу. Технический потен-
циал этого кабеля, напомним, составля-
ет около 4 ГВт. И это только начало. 

Зеленая повестка нашей страны

Об этом сказал Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев 12 ноября на церемо-
нии открытия Саммита лидеров 29-й 
сессии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата 
(СОР29), напомнив, что «нефть, газ, ве-
тер, солнце, золото, серебро, медь –  все 
это природные ресурсы. Нельзя обви-
нять страны в том, что они обладают 
этими ресурсами. Также нельзя ставить 
им в вину то, что они выводят эти ре-
сурсы на рынок. Потому что рынок ну-
ждается в них. Люди нуждаются в них».
Итак, в Баку собралось 72 тысячи участ-
ников из 196 стран, чтобы обсудить, как 
спасти планету от надвигающейся ката-
строфы. Среди них 80 президентов, ви-
це-президентов и премьер-министров. 
Прибыли также генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш и председатель 
Европейского совета Шарль Мишель, 
что свидетельствует о том, что весь мир 
собрался в Баку.
На саммите было продемонстрировано 
специальное видеообращение астро-
навтов НАСА Суниты Уильямс и Ника 
Хейга с Международной космической 
станции, которые с орбиты поддержа-
ли проведение климатической конфе-
ренции СОР29 и поблагодарили Азер-
байджан за его организацию.

ПО ЕДИНОГЛАСНОМУ РЕШЕНИЮ
Лидер Азербайджана Ильхам Алиев в 
своем выступлении подчеркнул, что в 
декабре прошлого года по единоглас-
ному решению почти 200 стран Азер-

байджан был удостоен чести принять у 
себя COP29, отметив, что это решение 
рассматривается как знак уважения к 
нашей стране, а также признание на-
шей активной роли на международной 
арене.
«Азербайджан – страна, где встреча-
ются Восток и Запад, Север и Юг. И 
дело тут не только в географии. Мы 
можем построить политические, куль-
турные, энергетические, торговые и 
транспортные мосты между различ-
ными международными игроками», 
– заявил глава нашего государства, 
подчеркнув, что мегапроекты, начатые 
Азербайджаном, уже изменили энер-
гетическую и транспортную карты Ев-
разии и привели к созданию плодот-
ворных форматов многостороннего 
сотрудничества.

В ПОИСКАХ КОНСЕНСУСА
Ильхам Алиев заверил собрав-
шихся, что Азербайджан как 
председатель COP29 постара-
ется внести свой вклад 
в поиск консенсуса 
между развитыми и 
развивающимися 
странами и нала-
дить отношения 
между Глобальным 
Югом и Глобаль-
ным Севером. При 
этом он обратил 
внимание на тот 
факт, что на про-
тяжении четырех 
лет по единоглас-

ному решению 120 стран Азербайджан 
успешно возглавлял Движение непри-
соединения, вторую по значимости 
международную организацию после 
Организации Объединенных Наций. 
Азербайджан является активным 
членом Организации исламского со-
трудничества, объединяющей почти 
60 стран. Наша страна подписала 
соглашения и приняла декларации о 
стратегическом партнерстве с 10 стра-
нами-членами Европейского Союза. 
Отсюда вывод: мы можем быть очень 
полезны и нужны для наведения мо-
стов между важными акторами по во-
просам климатических изменений.
Являясь приверженцем многосторон-

него подхода, Азербайджан играет 
активную роль в межкультурном 

диалоге. К примеру, совместно 
с Альянсом цивилизаций ООН 
наша страна раз в два года ор-
ганизует в Баку Форум по меж-
культурному диалогу.

«Мультикультурализм – это 
наша государствен-

ная политика, в то 
же время это наш 
образ жизни», – 
сказал Президент, 
подчеркнув, что 
независимо от 
этнической или 
религиозной при-
надлежности на-
род Азербайджа-
на живет в мире 
и согласии, как 
одна семья.

Страны следует оценивать по 
другим критериям, резюмировал 
Президент Ильхам Алиев, еще 
раз заявив, что природные ресур-
сы являются даром Всевышнего. 
Например, по уровню безрабо-
тицы, которая в Азербайджане 
составляет 5,4%, а уровень бед-
ности – 5,2%, не говоря уже о 
зеленой повестке, вызывающей 
зависть недоброжелателей. А 
если сюда прибавить еще внеш-
ний долг нашей страны, который 
составляет всего 7,5% от нашего 
ВВП, то становится понятно, 
почему глава государства призы-
вает мировое сообщество оцени-
вать эффективность нашей стра-
ны на основе вышеупомянутых 
критериев.
Коснувшись подписания нашей 
страной и Европейской комисси-
ей Декларации о стратегическом 
партнерстве в области энерге-
тики, за что нас продолжают 
критиковать, Президент Ильхам 
Алиев напомнил, что это была 
не наша идея, а Европейской 
комиссии. Тогда им нужен был 
наш газ. «И когда мы подписали 
эту декларацию два года назад, 
число стран, получающих наш 
газ – я имею в виду европейские 
страны, – было равно двум. А те-
перь их восемь. Восемь из десяти 
стран, которые имеют доступ к 
азербайджанскому газу, – это 
европейские страны», – заклю-
чил Президент Азербайджана, 
призывая отказаться Запад от 
двойных стандартов.

Критерии 
должны быть 

другие
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И ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТАИ ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТАИ ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТАИ ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА

В РАМКАХ COP29 СОСТОЯЛСЯ САММИТ МАЛЫХ ОСТРОВНЫХ РАЗВИВАЮЩИХСЯ ГОСУДАРСТВ 

В мероприятии принял уча-
стие Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев.
Открывая мероприятие, мо-
дератор саммита, генераль-
ный секретарь Организации 
Содружества наций Патрисия 
Скотланд сказала, что для нее 
большая честь открыть это 
мероприятие выступлением 
Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама 
Алиева, поскольку он добился 
полной и запоминающейся 
трансформации экономи-
ки Азербайджана. «Мы 
являемся свидетелями его 
возрастающей роли в кли-
матической деятельности, 
налаживания более прочного 
международного партнер-
ства, в частности посредством 
таких организаций, как ООН, 
Движение неприсоединения 
и Содружество наций. В этих 
организациях Азербайджан 
продвигает устойчивый эко-
номический рост и силу со-
противления», – сказала Па-
трисия Скотланд, передавая 
слово лидеру Азербайджана.

ИХ ГОЛОСА 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ УСЛЫШАНЫ
С тех пор как Азербайджан 
стал страной-организатором 
COP29, наши отношения с 
малыми островными разви-
вающимися государствами 
поднялись на новый, более 
высокий уровень, сказал 
глава нашего государства, 
отметив, что голоса этих госу-
дарств должны быть услыша-
ны на глобальной арене.
Ильхам Алиев призвал все 
развитые страны, особенно 
с колониальным прошлым, 
оказать ощутимую финансо-
вую и техническую поддерж-

ку малым островным госу-
дарствам, чтобы они могли 
защититься от последствий 
климатических изменений. 
Ведь изменение климата за-
трагивает каждую страну, в 
том числе и Азербайджан. 
Прямо на наших глазах год от 
года мелеет Каспийское море, 
в реках становится меньше 
воды, в горах – меньше снега. 
Реальностью стали невидан-
ные ранее наводнения и про-
ливные дожди. И если для 
больших стран это проблема, 
которую надо решить, то для 
малых островных развиваю-
щихся государств – экзистен-
циальная угроза.
Заострив внимание участни-
ков на этих проблемах, Прези-
дент заявил, что Азербайджан 
демонстрирует решительную 
поддержку малым островным 
государствам. «Мы оказали 
помощь ряду стран, пострадав-

ших от стихийных бедствий, в 
смягчении последствий урага-
нов, землетрясений и наводне-
ний. Мы также поддержали 
проекты в области водоснаб-
жения, продовольственной 
безопасности и восстановле-
ния культурного наследия. 
Более 10 малых островных 
государств воспользовались 
нашей образовательной сти-
пендиальной программой 
для получения образования в 
университетах Азербайджана», 
– сообщил глава государства, 
отметив, что в течение нашего 
четырехлетнего председа-
тельства в Движении непри-
соединения мы предоставили 
финансовую и гуманитарную 
помощь более чем 80 странам, 
включая 20 малых островных 
государств.
Решение проблем, с которы-
ми сталкиваются эти страны, 
также в центре усилий Азер-
байджана на COP29. В мае 
этого года лидеры Багамских 
островов, Тонги и Тувалу 
посетили Азербайджан для 
обсуждения их видения COP. 
Принятое Бакинское коммю-
нике призвало к значимым 
результатам на COP29 и под-
черкнуло важность доступно-
го климатического финанси-
рования. 
Президент Азербайджана рас-
сказал участникам саммита, 
что наша страна предостав-
ляет взнос в размере 10 млн 
долларов для поддержки 
совместных проектов, реали-
зуемых в малых островных 
государствах. Подписан также 
меморандум о взаимопони-
мании с Содружеством по 
использованию спутниковых 
данных Космического агент-
ства Азербайджана для мони-
торинга и оценки состояния 
окружающей среды.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА
Больше всего от климати-
ческих изменений страда-
ют так называемые замор-
ские территории Франции 
и Нидерландов, особенно в 
бассейне Карибского моря 
и Тихом океане. Однако го-
лоса народов французских 
колоний Новой Каледонии, 
Французской Полинезии, 
Майотты, Уоллис и Футу-
ны, Корсики, Реюньона, 
Гваделупы, Мартиники, 
Французской Гвианы, 
Сен-Пьера и Микелона, 
Сен-Мартена, Сен-Барте-
леми, а также колоний Ни-
дерландов, таких как Аруба, 
Кюрасао, Синт-Мартен, 
Бонайре, Синт-Эстатиус и 
Саба, жестоко подавляются 
метрополиями. 
В период с 1966 по 1996 год 
Французская Полинезия 
столкнулась с серьезным 
ухудшением состояния 
окружающей среды из-за 
193 ядерных испытаний, 
проведенных Францией, ко-
торая несет ответственность 
за серьезное загрязнение 
почвы и воды, а также ра-
диационное загрязнение 
в этом районе. Как заявил 
Президент Ильхам Алиев, 
режим президента Макрона 
убил 13 и ранил 169 чело-
век во время законного 
протеста канаков в Новой 
Каледонии в этом году, а 
1700 – было арестовано. Во 
время протеста на Марти-
нике и Гваделупе, также в 
этом году, арестовали 38 че-
ловек. Однако Франция не 
осуждена ни Европейской 
комиссией, ни Европарла-
ментом, ни Парламентской 
ассамблеей Совета Европы. 
«Это политическое лице-

мерие. Европейский пар-
ламент и Парламентская 
Ассамблея Совета Европы 
(ПАСЕ) – два института, 
ставшие символами поли-
тической коррупции, раз-
деляют с правительством 
президента Макрона от-
ветственность за убийства 
невинных людей», – заявил 
Ильхам Алиев, призвав не-
медленно освободить всех 
заключенных во Франции. 
В своем выступлении ге-
неральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш подчер-
кнул, что малые островные 
развивающиеся государства 
сталкиваются с большой не-
справедливостью. «Работа 
начинается здесь и сейчас. 
Нам нужна новая цель в об-
ласти финансирования мер 
по борьбе с климатически-
ми изменениями, которая 
позволит мобилизовать 
триллионы долларов, необ-
ходимых развивающимся 
странам, при значительном 
увеличении объема госу-
дарственных средств на 
льготных условиях», – ска-
зал А.Гутерриш, отметив, 
что на COP29 предприняты 
важные шаги по созданию 
финансовой архитектуры 
мирового уровня.  

Франция 
продолжает нарушать 

права человека

НЕОКОЛОНИАЛИЗМНЕОКОЛОНИАЛИЗМНЕОКОЛОНИАЛИЗМНЕОКОЛОНИАЛИЗМ
Важнейшими вопросами международной повестки 
дня сегодня являются неоколониализм и изменение 
климата. Именно этой теме и был посвящен Саммит 
малых островных развивающихся государств, про-
шедший 13 ноября в Баку в рамках COP29.

Патрисия Скотланд

Антониу Гутерриш
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Основной целью мероприятия, про-
шедшего с участием первых леди ряда 
тюркских стран и руководителей ряда 
международных организаций, стало 
намерение довести до внимания меж-
дународного сообщества важную роль 
государств Центральной Азии и тюр-
коязычных государств в борьбе с изме-
нением климата. Одновременно стави-
лась задача представить принимаемые 
меры, связанные с международными 
обязательствами, с привлечением мо-
лодежи этих государств к климатиче-
ской повестке.
В ходе выступления на конференции 
первый вице-президент Азербайджана 
Мехрибан Алиева подвергла критике 
попытки использования глобального 
климатического саммита в качестве 
инструмента давления на Азербайд-
жан. «Я призываю всех участников, 
всех партнеров помнить, что COP29 
– не арена для политических нападок, 
а место, где мы должны объединиться 
перед лицом климатического кризиса. 
Только справедливое сотрудничество и 
готовность к реальным действиям при-
ведет нас к успеху», – заявила она.
Важным заявлением, прозвучавшим 
из уст первой леди Азербайджана, 
стало предложение относительно ор-
ганизации будущих климатических 
конференций. Речь идет о возможно-
сти проведения их в онлайн-формате. 
По мнению Мехрибан Алиевой, этот 
подход позволит не только сэкономить 
значительные ресурсы, но и уменьшить 
воздействие на окружающую среду, 
сократив выбросы от перелетов и круп-
ных мероприятий. 
Многие экоактивисты и представители 
международных экологических непра-
вительственных организаций давно 
критикуют ООН за организацию гло-
бальных экологических мероприятий, 
которые не только требуют значитель-
ных материальных затрат на их прове-
дение, но и сопряжены со значитель-
ными издержками для экологии. 
Курирующая вопросы социальной 
политики, а также экологии и моло-
дежной политики, Мехрибан Алиева 
фактически от имени азербайджанско-
го руководства отреагировала на требо-
вания международной экологической 
общественности, предложив прове-
дение встреч членов рабочих групп в 
офлайн-режиме, а самих конференций 
– в онлайн-формате. «Это позволило 
бы нам сосредоточить ресурсы, усилия 
и время на целевых задачах, делая про-
цесс более экологически ответствен-
ным», – сказала в своем выступлении 
первая леди Азербайджана. 

ИНИЦИАТИВЫ, ИНИЦИАТИВЫ, 
НАПРАВЛЕННЫЕ НАПРАВЛЕННЫЕ 
В ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬВ ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ
12 ноября в рамках 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29) 
была организована конференция на 
тему «Молодежь на передовой борьбы 
с изменением климата».

12 ноября Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев встретился с 
Президентом Турецкой Ре-
спублики Реджепом Тайипом 
Эрдоганом, который поздра-
вил главу нашего государства 
с успешным проведением 

COP29 и отметил, что органи-
зация Азербайджаном за ко-
роткий период времени столь 
масштабного мероприятия 
заслуживает высокой оценки.
Президент Ильхам Алиев 
сказал, что место проведения 
COP29 было подготовлено 

за восемь месяцев, и здесь 
соблюдены высокие экологи-
ческие стандарты и принципы 
устойчивости.
Реджеп Тайип Эрдоган от-
метил содержательную речь 
Ильхама Алиева на церемо-
нии открытия Саммита лиде-

ров 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата 
– COP29. Президент Турции 
отметил, что представленная 
в рамках мероприятия куль-
турная презентация также 
подготовлена отлично. 

На встрече с премьер-мини-
стром Соединенного Коро-
левства Великобритании и 
Северной Ирландии Киром 
Стармером Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев отметил, 
что это первый визит пре-
мьер-министра Великобри-
тании в нашу страну, и он 
имеет важное значение в от-
ношениях между Азербайд-
жаном и Великобританией, 
является историческим.
А поскольку вопросы изме-
нения климата являются од-
ними из приоритетных в по-
вестке дня Великобритании, 

Кир Стармер подчеркнул, 
что вклад Азербайджана в 
борьбу с глобальным изме-
нением климата заслужива-
ет одобрения.

В ходе беседы обсуждены 
двусторонние отношения 
между нашими странами, 
высоко оценен проект стро-
ительства на инвестиции bp 

солнечной панельной стан-
ции в Джебраиле. 
Этот проект обеспечит пе-
реход на возобновляемую 
энергию и декарбонизацию 
одного из крупнейших в 
мире Сангачальского нефте-
газовового терминала.
В ходе беседы была высоко 
оценена поддержка, оказы-
ваемая Великобританией 
разминированию осво-
божденных азербайджанских 
территорий. 
Был обсужден также пере-
говорный процесс между 
Арменией и Азербайджа-
ном.

На встрече с директором-рас-
порядителем Международного 
валютного фонда (МВФ) Кри-
сталиной Георгиевой Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев, выразив удовлет-
ворение уровнем сотрудничества 
между Азербайджаном и МВФ, 
отметил, что основную часть на-
шего сотрудничества составляют 
консультации по экономической 
и финансовой политике.
Говоря о важности продолже-
ния тесного сотрудничества с 
Международным валютным 
фондом, Президент Ильхам 
Алиев сообщил, что особенно 

в период председательства 
Азербайджана на COP29 будет 
проводиться активная работа по 
дополнительному финансовому 
обеспечению развивающихся 
стран.
Кристалина Георгиева отметила, 
что имеется дополнительный по-
тенциал для расширения сотруд-
ничества между Азербайджаном 
и Международным валютным 
фондом в финансовой сфере, и 
пригласила нашу страну посред-
ством МВФ принять участие в 
программах помощи развива-
ющимся странам, связанных с 
климатическими вызовами.

14 ноября Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев встретился 
с генеральным секретарем 
Совета Европы Аленом 
Берсе, который высоко оце-
нил организацию этого ме-
роприятия в сжатые сроки.
Глава государства сказал, 
что в переговорном про-
цессе на COP29 уже есть 
прогресс. Достигнуты 
предварительные резуль-
таты по шестому пункту 
Парижского соглашения, 
обсуждения по которому 

шли более 10 лет, и пере-
говоры в этом направле-
нии будут продолжены. 
Также позитивными мес-
седжами следует считать 
заявления международ-
ных финансовых структур 
по определению новой 
финансовой цели. Выра-
зив надежду, что на COP29 
будет определена новая 
финансовая цель, Прези-
дент Азербайджана ска-
зал, что особенно большие 
ожидания в этом вопросе у 
развивающихся стран. 

В рамках COP29 Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился с рядом глав госу-
дарств и правительств – участниками международной климатической конференции. 

НАША СТРАНА ВО ГЛАВЕ БОРЬБЫ С ГЛОБАЛЬНЫМ ИЗМЕНЕНИЕМ КЛИМАТА 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ИСТОРИЧЕСКИЙ ВИЗИТ ПРЕМЬЕРАИСТОРИЧЕСКИЙ ВИЗИТ ПРЕМЬЕРА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 
РАЗВИВАЮЩИЕСЯ СТРАНЫРАЗВИВАЮЩИЕСЯ СТРАНЫ

ОТМЕЧЕН ПРОГРЕССОТМЕЧЕН ПРОГРЕСС

  
ВКЛАД АЗЕРБАЙДЖАНАВКЛАД АЗЕРБАЙДЖАНА

МИР ОДОБРЯЕТМИР ОДОБРЯЕТ



В рамках COP29 в Баку проходит Пар-
ламентская встреча, организованная 
Межпарламентским союзом совмест-
но с Милли Меджлисом.
В мероприятии принимают участие 92 
делегации из 66 стран и международ-
ных организаций, а также более 160 
депутатов.
На сессиях проводятся обсуждения по 
темам: «Реальные последствия изме-
нения климата», «Роль парламентов 
в активизации амбициозных дей-
ствий по снижению воздействия и 
реализации Определяемых на наци-

ональном уровне вкладов для превра-
щения климатических обязательств 
в реальность» и др. 17 ноября будет 
принят итоговый документ.

В рамках COP29 между ООО SOCAR 
Green, компанией Masdar (ОАЭ), Евро-
пейским банком реконструкции и раз-
вития, Азиатским банком развития и 
Азиатским банком инфраструктуры и 
инвестиций были подписаны докумен-
ты по финансированию двух проектов 
солнечной энергии в Азербайджане.
Ожидается, что общая стоимость про-
ектов Билясуварской и Нефтчалин-
ской СЭС, финансируемых EBRD, ADB 
и AIIB, составит $670 млн.
Станции, которые планируется ввести 
в эксплуатацию в 2027 году, по про-
гнозам, будут производить ежегодно 
более 1,7 млрд кВт/ч зеленой энергии, 
что означает экономию 380 млн м3 
природного газа в год, а также сокра-
щение выбросов углерода в атмосферу 
на 830 тыс. тонн.

В рамках COP29 на Саммите лидеров 
космических агентств была принята 
Бакинская декларация.
Об этом сказал председатель правле-
ния Космического агентства Азербайд-
жана Самеддин Асадов.
Декларация предусматривает объе-
динение усилий в вопросах доставки 
помощи в места стихийных бедствий 
в различных частях мира, принятие 
срочных совместных мер по устране-
нию их последствий.
Кроме того, в рамках декларации будет 
обеспечено углубление сотрудничества 
космических агентств с организация-
ми по экологии и изменению климата, 
гражданскими обществами, изучение 
их потребностей, поиск более совер-
шенных способов передачи информа-
ции, полученной со спутников.

Среди практических ре-
шений, достигнутых в 
ходе первых дней конфе-
ренции, следует отметить 
подписание президентами 
Казахстана, Азербайджа-
на и Узбекистана страте-
гического соглашения о 
межсистемной интеграции 
энергетических систем трех 
стран. По сути, речь идет 
о присоединении Азер-
байджана к объединенной 
энергосистеме Центральной 
Азии. В настоящее время 
в нее входят Казахстан, 
Узбекистан и Кыргызстан. 
Создание единой системы 
способствует эффективному 
использованию ресурсов и 
обеспечивает устойчивое 
энергоснабжение для всех. 
Министры энергетики Ка-
захстана, Азербайджана, 
Узбекистана и Саудовской 
Аравии подписали Испол-
нительную программу о 
сотрудничестве в области 
развития и передачи зеленой 
энергии. Программа предус-
матривает участие Эр-Рияда 
в проекте создания зеленого 
энергетического коридора, 
соединяющего Центральную 
Азию и Южный Кавказ с Ев-
ропой. В ближайшие годы на 
территории всех трех стран 
саудовский энергетический 
гигант намерен осуществить 
инвестиции в общей сложно-
сти $10 млрд, что делает Са-
удовскую Аравию несомнен-
ным партнером Баку, Астаны 
и Ташкента в реализации 

концепции зеленого энерге-
тического коридора. 

БАКУ И СОФИЯ 
СТАВЯТ НА ГАЗ
Среди значимых соглаше-
ний, достигнутых в рамках 
конференции, стоит отме-
тить подписание «Совмест-
ного соглашения о развитии 
между SOCAR и Asarel 
Energy» в присутствии пре-
зидентов Азербайджана 
Ильхама Алиева и Болгарии 
Румена Радева. 
Asarel Energy является аф-
филированной компанией 
с Asarel Group, с которой 
у SOCAR сложились про-
дуктивные отношения. По-
ставки природного газа со 
стороны SOCAR для Asarel 
Group начались 21 июня. В 
настоящее время компания 
полностью использует азер-
байджанский природный 
газ. Ожидается, что до конца 
года общий объем поставок 
составит 370 тыс. м3 газа. Со-
глашение о развитии между 
SOCAR и Asarel Energy пре-
дусматривает долгосрочные 
поставки азербайджанского 
трубопроводного природ-
ного газа для предприятий 
Asarel Group, которые до сих 
пор использовали природ-
ный газ лишь в сжатом виде. 
 
«САНГАЧАЛ» 
СТАНОВИТСЯ ЗЕЛЕНЫМ
В рамках COP29 состоя-
лась церемония закладки 
фундамента солнечной 
электростанции «Шафаг» 
мощностью 240 МВт в 

Джебраильском районе. 
Реализация проекта спо-
собствует декарбонизации 
терминала «Сангачал». 
В июне 2022 года Мини-
стерство энергетики Азер-
байджана и bp подписали 
исполнительный договор о 
сотрудничестве в области 
оценки и реализации проек-
та строительства солнечной 
электростанции мощностью 
240 МВт в Зангилан-Дже-
браильской зоне. А ранее, 
в октябре, bp заключила 
акционерное соглашение с 
SOCAR Green и Azerbaijan 
Investment Company, создав 
новое совместное предпри-
ятие Shafag (Jabrayil) Solar 
Limited (SJSL) для реализа-
ции проекта Shafag.
В его рамках впервые в 
Азербайджане будет опро-
бована новая коммерческая 
модель под названием 
«Механизм передачи вир-
туальной энергии». Он 
предусматривает поставку 
производимой на станции 
солнечной энергии компа-
нии «Азерэнержи», кото-
рая в свою очередь будет 
поставлять эквивалентное 
количество электроэнергии 
на Сангачальский нефте-
газовый терминал. Это в 
конечном итоге позволит 
ему использовать возобнов-
ляемую электроэнергию для 
собственных нужд.
В целом реализация данного 
соглашения станет приме-
ром успешной практики по-
степенного перехода энерге-
тики на зеленые рельсы. 
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Проходящий в азербайджанской столице глобальный климатиче-
ский саммит СОР29 ознаменовался целым рядом событий, которые 
не только отразятся на эффективности региональной зеленой по-
вестки, но и активизируют диалог между различными государствами.

ПРАКТИЧЕСКИЕ 
РЕШЕНИЯ НА СОР29
ПРАКТИЧЕСКИЕ 
РЕШЕНИЯ НА СОР29

подписана 
Исполнительная программа 
о сотрудничестве в области 

развития и передачи 
зеленой энергии

В РАМКАХ COP29 

Азербайджан 
всегда был за 
постепенный 
и пропорцио-
нальный отказ 
от использова-
ния ископае-
мого топлива, 
выступая за 
рациональные, 
освобожденные 
от бремени 
идеологиче-
ской зашорен-
ности решения. 
Такой подход 
находит отклик 
не только у 
стран, про-
изводящих 
углеводородное 
сырье, но и 
у нетто-по-
требителей. 
В частности, 
премьер-ми-
нистр Италии 
Джорджа Ме-
лони, выступая 
на саммите, 
заявила, что 
«слишком иде-
ологический, 
непрагмати-
ческий подход 
может приве-
сти к тому, что 
мы собьемся 
на пути к 
прогрессу. Тех-

нологическая 
нейтральность 
– это правиль-
ный подход», 
– сказала поли-
тик.
«Мы должны 
использовать 
все доступные 
технологии, не 
только во-
зобновляемые 
источники, но 
и газ, био-
топливо, улав-
ливание угле-
рода, водород», 
– сказала она. 
Дж.Мелони 
предложила 
поработать над 
новой энер-
гетической 
дипломатией 
для повышения 
возможностей 
сотрудниче-
ства между 
Глобальным 
Севером и Гло-
бальным Югом. 
«Наши судьбы 
связаны друг с 
другом, мы мо-
жем получить 
большие воз-
можности от 
энергетических 
связей», – до-
бавила она.

Все доступные
технологии

Парламентская 
встреча

Солнечная 
энергетика

Космическая 
декларация 
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ПРИБЛИЖАЕМ ЗЕЛЕНОЕ
БУДУЩЕЕ 

Важной составляющей 
развития зеленой эко-
номики является пере-
ход на возобновляемые 
источники энергии. Это 
поможет существенно 
сократить выбросы пар-
никовых газов и снизить 
затраты на производство 
электроэнергии. Сегод-
ня концентрация CO2 в 
мире на самом высоком 
уровне за последние 
2 миллиона лет. Если 
30 лет назад челове-
чество выбрасывало в 
атмосферу 33 млрд тонн 
углекислого газа в год, то 
в наши дни – 54 млрд. 
В Азербайджане, по под-
счетам ряда экологов, по 
сравнению с 1991 годом 
суммарный выброс пар-
никовых газов в атмос-
феру, напротив, сокра-
тился на 25%. На нашу 
республику приходится 
0,13% мировых выбросов 
углерода, но к 2030 году 
их планируется сократить 
на 35%, а к 2050-му – на 
40%. 
Доля ВИЭ в общей вы-
работке электроэнергии 
должна достичь 30% к 
2030 году. Сейчас она со-
ставляет 14%. 
Большие возможности 
для развития альтерна-
тивной энергетики пре-
доставляют освобожден-
ные территории – 10 ГВт 
энергии ветра и солнца. 
В настоящее время в Ка-
рабахе и Восточном Зан-
гезуре строят 32 новые 
гидроэлектростанции 
общей мощностью 
в 270 МВт. В рамках 
COP29 стартует проект 
по строительству сол-
нечной электростанции 
«Шафаг» мощностью 240 
МВт в Восточном Зан-
гезуре. Благодаря пред-
принимаемым шагам 
данные регионы смогут 
полностью обеспечить 
себя зеленой энергией, а 
излишки будут экспорти-
роваться за рубеж.  
Развивая экологическую 
политику, Азербайджан 
стремится создать устой-
чивое будущее для гряду-
щих поколений, и работа 
в этом направлении про-
должится. 

Защита окружающей 
среды и борьба с из-
менением климата 
– в числе основных 
приоритетов в нашей 
стране. Работа ведет-
ся по всем фронтам: 
развивается альтер-
нативная энергети-
ка, претворяются в 
жизнь проекты по 
охране биоразно-
образия, пол-
ным ходом 
идет озеле-
нение. 

В 2023 г.

2 млн

8 м2

40%

5 млн

30%

в республике 
посажено 

При проектировании 
озеленению 

должно 
отводиться 

Доля ВИЭ 
в выработке 

электроэнергии 
достигнет

к 2030 г.

До 2040 года
на человека 

придется 

До конца года 
будет посажено до 

зеленых 
насаждений

саженцев 

территории

деревьев

НА СТРАЖЕ БИОРАЗНООБРАЗИЯ

В рамках COP29 
стартует проект 

по строительству 
солнечной 

электростанции 
«Шафаг» мощностью 

в Восточном 
Зангезуре

240 МВт 

ДЛЯ 
ГРЯДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЙ

Азербайджан присоединил-
ся ко всем конвенциям по 

биоразнообра-
зию, и особо 
охраняемые 
природные 
территории 
страны зани-
мают 893 тыс. 
га. Всего у нас 
10 националь-
ных парков, 
10 государ-

ственных 
при-

родных заповедников и 
24 государственных при-
родных заказника. Анон-
сировано создание новых 
национальных парков на 
территории, прилегающей 
к Загатала-Балакенскому 
биосферному заповедни-
ку, долине реки Ганых и 
горному хребту Ахар-Бахар 
на базе Загатальского, Гах-
ского и Илисуйского заказ-
ников.  
В республике осуществля-
ется несколько важных 
программ по восстановле-
нию редких и исчезающих 
видов животных и растений 

в естественных местах 
обитания. С 2010 года 

началось пересе-
ление джейранов 
из Ширванского 

национального парка на 
Аджинохурскую и Сары-
джайскую равнины, Бо-
здагский хребет, Мильскую 
равнину и территорию 
Гобустан-Дженгичай. Про-
екты также реализуются в 
Карабахе и Восточном Зан-
гезуре. Если в середине про-
шлого века в стране остава-
лось не более 2 тыс. особей 
этих грациозных животных, 
то сейчас их численность уж 
превышает 7 тыс. 
В 2019 году из Франции в 
Шахдагский национальный 
парк завезли зубров. Ког-
да-то они обитали на этой 
территории, вот и решили 
вернуть их в привычный 
ареал. К началу этого года в 
республике родилось девять 
зубрят.  

Борьба с измене-
нием климата и 
улучшение эколо-
гической обстанов-
ки невозможны 
без масштабного 
озеленения. Де-
ревья поглощают 
углерод, очищают 
воздух и предот-
вращают эрозию 
почв, а также 
снижают темпе-
ратуру воздуха в 
городах, спасая 
от запредельной 
жары. В 2022 
году в республике 
посажено 1,5 млн 
деревьев, в 2023-м 
– 2 млн. Нынеш-
ний год объявлен 
Президентом 
Азербайджана Го-
дом солидарности 
во имя зеленого 
мира, и по всей 
территории страны 
проходят масштаб-
ные зеленые ак-
ции. До конца года 
будет посажено до 
5 млн саженцев – в 
основном с учетом 
климатических 
условий это вечно-
зеленые лесные и 
фруктовые дере-
вья, декоративные 
кустарники. Кста-
ти, сейчас наша ре-
спублика лидирует 
в регионе в данном 
направлении. 
В 2018 году Ка-
бинет министров 
установил Нормы 
озеленения в на-
селенных пунктах. 
Согласно им, при 
проектировании 
озеленению 
должно от-
водиться 
как ми-
нимум 
40% 

территории, 
а при перепроекти-
ровании уже обжи-
тых районов – не 
менее 25%.
Большое 
внима-
ние 
озе-
лене-
нию 
сто-
лицы 
уделяется 
в Генеральном 
плане развития 
Баку до 2040 года, 
по которому на 
человека придет-
ся 8 квадратных 
метров зеленых 
насаждений. Это 
соответствует 
международным 
критериям, кото-
рые колеблются 
в пределах 5-15 
квадратов. 10% 
территории наше-
го города должно 
быть отведено под 
открытые при-
родные и зеленые 
зоны. В настоящее 
время их площадь 
в столице со-
ставляет 
порядка 
11 830 гек-
таров, но 
в рамках 
Генплана 
она увели-
чится еще 
на 9370 га. 
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До оккупации здесь было 
много заповедников и за-
казников, редких видов 
растений и животных, зане-
сенных в «Красную книгу» 
Азербайджана. Регион богат 
биоразнообразием как часть 
экосистемы Малого Кавказа. 
Здесь распространены леса с 
преобладанием древесных по-
род: дуб восточный, граб кав-
казский, клен, дуб аразский...
Уникальность региону 
придает Баситчайский го-
сударственный заповедник, 
Аразбоюский государствен-
ный природный заказник 
и несколько рек – Охчучай, 
Баситчай, Хакари, отличаю-
щихся биоресурсами своих 
бассейнов.
Однако в результате безжа-
лостной эксплуатации наших 
территорий, оккупированных 
Арменией в течение почти 
трех десятков лет, окружа-
ющая среда подверглась 
серьезному экологическому 
воздействию. В результате це-
ленаправленных изменений, 
разграбления природных бо-
гатств, использования в ходе 
войны оружия, боеприпасов и 
военной техники различного 
назначения территория Кара-
баха и Восточного Зангезура 
подверглась различного рода 
загрязнениям. 

ОФИЦИАЛЬНАЯ 
СТАТИСТИКА
Для восстанов-
ления и рекон-
струкции региона 
на соответствую-
щие сферы азер-
байджанской науки 
ложатся серьезные 
задачи, для обеспе-
чения устойчивого 
развития Карабаха 
необходимо мобилизо-

вать все исследовательские 
ресурсы, весь научный потен-
циал, чтобы как можно скорее 
добиться интенсификации 
междисциплинарной исследо-
вательской деятельности.
Вскоре после освобождения 
оккупированных земель уче-
ные приступили к активной 
научной деятельности в реги-
оне. Первое время по большей 
части занимались радиологи-
ческим и радиоэкологическим 
мониторингом, и начали 
свою работу с Занги-
ланского района.
Через год после 
войны для выра-
ботки необходи-
мых методик в 
НАНА была сфор-
мирована рабочая 
группа по вопросам 
окружающей среды в со-
ставе ученых и специалистов 
институтов микробиологии, 
ботаники, зоологии, физио-
логии, почвоведения и агро-
химии, а первые научные экс-
педиционные исследования 
начались уже в 2022 году.
Победа в 44-дневной войне 
дала исторический шанс 
восстановить не только 
экономику региона, но и 
акцентировать внимание на 
беспрецедентном разбазари-
вании природных ресурсов 

Карабаха, ведь там 
оставались наши 

эндемики 
– из 42% 
расти-

тельного 
покрова 
25% 
лесных 

масси-
вов при-

ходилось 
на долю 
бывших ок-

купирован-
ных земель. 

Это официальная статистика 
МЭПР.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ РЕГИОНА
После долгого перерыва 
появилась наконец возмож-
ность устойчивого развития 
Карабахской зоны. Результа-
ты многочисленных иссле-
дований свидетельствуют, 
что глобальное изменение 
климата привело к сокраще-

нию биоразнообразия, 
ускорению процесса 

опустынивания 
и, как следствие, 
уменьшению 
лесных площа-
дей и сокраще-
нию флоры и 

фауны. 
И это регулярно 

подтверждается ре-
зультатами экспедиций, 
научных командировок, 
мониторинговых полевых 
исследований ботаников и 
дендрологов, ведь анализ 
биоразнообразия флоры, 
инвентаризация видов рас-
тений, распространенных в 
лесах, влияние изменения 
климата на биоразнообра-
зие, изучение видового 
состава растений на участ-
ках, комплексное изучение 
ареалов растений являются 
основными направлениями 
нескольких институтов МНО 
– ботаники, дендрологии, 
географии. 
После 30-летнего перерыва 
подземные и наземные, жи-
вые и неживые, природные 
и культурные ресурсы Кара-
баха и Восточного Зангезура, 
современная биологическая 
и экологическая ситуация, а 
также перспективы дальней-
шего развития региона явля-
ются предметом серьезных 
междисциплинарных иссле-
дований. 

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Уже сейчас ведется 
последовательный 
биологический, 
экологический и 
радиологический 
мониторинг в реги-
оне, оцениваются 
масштабы экологи-
ческого терроризма 
в Карабахе, выво-
дятся новые сорта 
растений, подходя-
щие для агроклима-
тических условий 
региона. 
Деоккупированные 
территории имеют 
большой экономи-
ческий потенциал, 
на освобожденных 
территориях имеет-
ся необходимая 
инфраструктура 
и подходящие 
почвенно-кли-
матические 
условия для 
развития 
плодоо-
воще-
вод-
ства 
и 

животноводства. 
По мнению экспер-
тов, чтобы освоение 
освобожденных 
территорий с бога-
тым биоразно-
образием, водны-
ми и почвенными 
ресурсами, благо-
приятными поч-
венно-климатиче-
скими условиями и 
географическим по-
ложением, земле- и 
водоснабжением 
приобрело система-
тический характер, 
необходимо актив-
ное участие науки, 
исследовательских 

подходов. Это 
нужно в пер-

вую очередь 
для восста-
новления 
Карабах-
ской науч-

но-ис-
следо-

ва-

тельской базы и 
выведенных здесь 
сортов растений.
По словам ви-
це-президента 
НАНА академика 
Ирады Гусейновой, 
планы будущих 
исследований 
Карабаха разра-
батывались еще в 
ходе войны – все 
научное сообщество 
искренне верило в 
победу. И потому 
задачи, стоящие 
перед азербайд-
жанской наукой по 
части возобновле-
ния исследований 
на освобожден-
ных территориях, 
стали предметом 
широкого обсужде-
ния и послужили 
основой для при-
нятия важнейших 
документов, ре-
гламентирующих 
научно-исследова-
тельскую деятель-
ность профильных 
институтов.

Оценивая масштабы 
экотеррора

Карабахский регион всегда отличался своей при-
родой, ландшафтом, климатом, флорой и фауной, 
ценными селекционными образцами культурных 
растений, земельными и водными ресурсами, раз-
нообразием культурных растений. 

К слову, освобожден-
ные территории с 
научно-исследователь-
ской точки зрения ин-
тересны не только био-
логам и дендрологам: с 
началом комплексных 
мониторингов состо-
яния окружающей 
среды новый вектор 
исследований охва-
тил всю территорию 
Карабаха, на которой 
уже третий год ведут 
исследования архео-
логи, геологи, сейсмо-

логи и историки. И 
это вполне объяснимо, 
ведь специалисты 
понимают, что знания 
о взаимодействии 
человека и экосистем 
позволяют более эф-
фективно управлять 
ресурсами планеты, 
а все проекты, свя-
занные с Карабахом, 
имеют на сегодняш-
ний момент не только 
научно-практическое, 
но и политическое зна-
чение. 

Опираясь на такие 
позиции, уверены уче-
ные, они добьются ре-
шения мультидисци-
плинарных научных 
проблем, тем более 
что все мероприятия 
и в НАНА, и в Мини-
стерстве науки и об-
разования проводятся 
параллельно с научно 
обоснованной оцен-
кой и документирова-
нием экологической 
катастрофы в период 
оккупации. 
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ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ЧЕЛОВЕКА И ЭКОСИСТЕМ ПОЗВОЛЯЕТ ЭФФЕКТИВНЕЕ УПРАВЛЯТЬ РЕСУРСАМИ ПЛАНЕТЫ

КАРАБАХ: КАРАБАХ: 
НОВЫЙ ВЕКТОР ИССЛЕДОВАНИЙ  НОВЫЙ ВЕКТОР ИССЛЕДОВАНИЙ  
КАРАБАХ: КАРАБАХ: 
НОВЫЙ ВЕКТОР ИССЛЕДОВАНИЙ  НОВЫЙ ВЕКТОР ИССЛЕДОВАНИЙ  

Задействован 
весь спектр науки

В НАНА 
сформирована 
рабочая группа 

по вопросам 
окружающей 

среды

Ирада Гусейнова
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В РАМКАХ COP29 ПОДПИСАНА ДЕКЛАРАЦИЯ О СОЗДАНИИ ДИАЛОГА СПЕЦИАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ООН ДЛЯ ЭКОНОМИК ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ ПО ВОПРОСАМ КЛИМАТА И ИННОВАЦИЙ

м

ФРАНЦИСК
Папа 
римский

РЕДЖЕП ТАЙИП 
ЭРДОГАН

Президент 
Турции

НАДЕЮСЬ, ЧТО ПРОХОДЯ-
ЩАЯ В БАКУ COP29 ПРИВЕ-
ДЕТ К ПОДПИСАНИЮ АМБИ-
ЦИОЗНОГО СОГЛАШЕНИЯ, 
ВЕДУЩЕГО К ПОИСТИНЕ 
ИНКЛЮЗИВНОМУ РАЗВИТИЮ

Я УБЕЖДЕН, ЧТО COP29 
ПРИДАСТ НОВЫЙ ИМПУЛЬС 
ГЛОБАЛЬНЫМ УСИЛИЯМ 
В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ. 
БУДУТ ТАКЖЕ ОПРЕДЕЛЕНЫ 
ЦЕЛИ ПО КЛИМАТИЧЕСКОМУ 
ФИНАНСИРОВАНИЮ...

ХОЧУ, ЧТОБЫ НАША СТРАНА И 
НАШИ ДЕТИ ОБРЕЛИ БЕЗОПАС-
НОСТЬ И СТАБИЛЬНОСТЬ, КОТО-
РЫЕ ОНИ ЗАСЛУЖИВАЮТ, 
НА ДОЛГИЕ ПОКОЛЕНИЯ ВПЕРЕД

МИЛЛИАРДЫ ЛЮДЕЙ ПРОСТО 
НЕ МОГУТ ПОЗВОЛИТЬ СВОИМ 
ПРАВИТЕЛЬСТВАМ ПОКИНУТЬ 
COP29 БЕЗ СОГЛАСОВАНИЯ ГЛО-
БАЛЬНОЙ ЦЕЛИ ПО КЛИМАТИЧЕ-
СКОМУ ФИНАНСИРОВАНИЮ

ТЮРКСКИЕ ГОСУДАРСТВА ЗА-
ИНТЕРЕСОВАНЫ В РЕШЕНИИ 
ПРОБЛЕМ, СВЯЗАННЫХ С ИЗМЕ-
НЕНИЕМ КЛИМАТА, И АКТИВНО 
УЧАСТВУЮТ В КЛИМАТИЧЕСКИХ 
ДЕЙСТВИЯХ

АЗЕРБАЙДЖАН БЛЕСТЯЩЕ 
ОРГАНИЗОВАЛ ОДНУ ИЗ КРУП-
НЕЙШИХ И НАИБОЛЕЕ УСПЕШ-
НЫХ КОНФЕРЕНЦИЙ COP, 
КОТОРУЮ МЫ КОГДА-ЛИБО 
ВИДЕЛИ...

НАШ ПОСЫЛ НА COP ЯСЕН: ДЛЯ УС-
КОРЕНИЯ ГЛОБАЛЬНОЙ ДЕКАРБО-
НИЗАЦИИ НЕОБХОДИМО РАЗБЛО-
КИРОВАТЬ ФИНАНСОВЫЕ ПОТОКИ 
ДЛЯ КЛИМАТИЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ 
В БОЛЬШИХ МАСШТАБАХ

Ц
И

ТА
ТА

 Н
ЕД

ЕЛ
И

КИР СТАРМЕР
Премьер-министр 

Великобритании 

САЙМОН СТИЛ
Исполнительный 

секретарь 
РКИК ООН 

КУБАНЫЧБЕК 
ОМУРАЛИЕВ

Генеральный 
секретарь ОТГ 

ДЖОРДЖ ДИК
Посол Израиля 
в Азербайджане 

РИХАМ ЭЛЬ-ГИЗИ
Генеральный 

директор 
RVCMC  

БРАЗИЛИЯ ПЛА-
НИРУЕТ СОКРА-
ТИТЬ ВЫБРОСЫ 
ПАРНИКОВЫХ 
ГАЗОВ К 2035 
ГОДУ (по срав-
нению с 2005 г.)

СЛОВАКИЯ 
СОКРАТИЛА 
ВРЕДНЫЕ 
ВЫБРОСЫ 
ПО СРАВНЕ-
НИЮ С 1990 
ГОДОМ

В РАМКАХ COP29 АКТИВИ-
СТЫ НПО АЗЕРБАЙДЖАНА 
ПРОВЕЛИ АКЦИЮ, ОРГАНИ-
ЗОВАННУЮ «ПЛАТФОРМОЙ 
ЕВРАЗИЙСКИХ МИГРАЦИОН-
НЫХ ИНИЦИАТИВ» В ЗНАК 
ПРОТЕСТА ПРОТИВ ДАВЛЕ-
НИЯ И НЕТЕРПИМОГО ОТНО-
ШЕНИЯ К МИГРАНТАМ
 В ЕВРОПЕ.

МОЛДОВА РАС-
СЧИТЫВАЕТ УВЕ-
ЛИЧИТЬ ЛЕСНОЙ 
ПОКРОВ В РАМКАХ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЫ ВЫ-
САДКИ ДЕРЕВЬЕВ

СОКРАТИЛСЯ ОБЪЕМ ЭМИССИИ ПАРНИКО-
ВЫХ ВЫБРОСОВ В СТРАНАХ ЕС В 2023 ГОДУ 

ИХ ОБЪЕМ УВЕ-
ЛИЧИЛСЯ НА ГЛО-
БАЛЬНОМ УРОВНЕ

На 67% На 50% На 5% 

ЭКОЛОГИЯ
На 8% 
На 1,3% 

GLOBAL MEDIA GROUP ОРГАНИЗОВАЛ 
ТРЕНИНГ НА ТЕМУ «ЯЗЫК УСТОЙ-
ЧИВОСТИ ДЛЯ МЕДИА» В РАМКАХ 
ПОДПИСАННОГО МЕМОРАНДУМА О 
ВЗАИМОПОНИМАНИИ С ГЛОБАЛЬ-
НЫМ ДОГОВОРОМ ООН.
ТРЕНИНГ ОРГАНИЗОВАН В 
ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЕ COP29 И ОБЕ-
СПЕЧИВАЕТ БОЛЕЕ АКТИВНОЕ 
УЧАСТИЕ GLOBAL MEDIA 
GROUP В МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ПЛАТФОРМАХ В ОБЛАСТИ 
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ.
МЕРОПРИЯТИЕ ПРИЗВАНО 
СПОСОБСТВОВАТЬ ПРО-
ДВИЖЕНИЮ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ ЧЕРЕЗ МЕДИА, ПОД-
ДЕРЖКЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ СМИ 
В СОЗДАНИИ БОЛЕЕ ЭФФЕК-
ТИВНОГО И ИНФОРМАТИВНОГО 
КОНТЕНТА ПО ВОПРОСАМ УСТОЙ-
ЧИВОСТИ И ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА, А 
ТАКЖЕ БОЛЕЕ АКТИВНОМУ ИНФОРМИ-
РОВАНИЮ ОБЩЕСТВЕННОСТИ В КЛИМА-
ТИЧЕСКИХ ВОПРОСАХ.

В РАМКАХ COP29 ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
SOCAR СОСТОЯЛСЯ ФОРУМ ЛИДЕРОВ 

НЕФТЕГАЗОВОГО МЕТАНОВОГО 
ПАРТНЕРСТВА (OGMP 2.0).ФО-

РУМ ОРГАНИЗОВАН С ЦЕЛЬЮ 
ПОДЧЕРКНУТЬ ЗНАЧИМОСТЬ 

ИНИЦИАТИВЫ OGMP 2.0 И ПО-
ВЫСИТЬ ОСВЕДОМЛЕННОСТЬ 

О НЕЙ ШИРОКОЙ АУДИТО-
РИИ. ПРЕЗИДЕНТ SOCAR 

РОВШАН НАДЖАФ ПОДЧЕР-
КНУЛ ПРИВЕРЖЕННОСТЬ 
КОМПАНИИ ПРИНЦИПАМ 

СОКРАЩЕНИЯ ВЫБРОСОВ И 
ПРОЗРАЧНОЙ ОТЧЕТНОСТИ 

В ГЛОБАЛЬНОМ МАСШТАБЕ, 
ОТМЕТИВ, ЧТО SOCAR ПРИСО-

ЕДИНИЛАСЬ К ИНИЦИАТИВЕ 
OGMP 2.0 В 2024 ГОДУ. ОН ТАК-

ЖЕ ПОДЕЛИЛСЯ ИНФОРМАЦИЕЙ 
О ЦЕЛЯХ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОМ-
ПАНИИ В ОБЛАСТИ СОКРАЩЕНИЯ 

ВЫБРОСОВ. 

16-МЕТРОВЫЙ КИТ НА ПРИ-
МОРСКОМ БУЛЬВАРЕ БАКУ 
ВЫЗВАЛ БУРНУЮ РЕАКЦИЮ 
ГОРОЖАН. ОКАЗАЛОСЬ, ЧТО 
ГИПЕРРЕАЛИСТИЧНАЯ ИН-
СТАЛЛЯЦИЯ КАШАЛОТА – ЭТО 
ПРОЕКТ, СОЗДАННЫЙ БЕЛЬГИЙ-
СКОЙ АРТ-ГРУППОЙ CAPTAIN 
BOOMER COLLECTIVE. В БАКУ 
ЕЕ ПРЕДСТАВИЛИ В КОНТЕКСТЕ 
КОНФЕРЕНЦИИ ПО ИЗМЕНЕ-
НИЮ КЛИМАТА COP29.
ТАКЖЕ ЭКОАКТИВИСТЫ ИЗ 
ШВЕЙЦАРИИ, КАНАДЫ И ВЕЛИ-
КОБРИТАНИИ ПРОВЕЛИ АКЦИЮ 
ПРОТЕСТА НА COP29 ПРОТИВ 
ГЛУБОКОВОДНОЙ ДОБЫЧИ И 

КИТОБОЙНОГО ПРОМЫСЛА.
«МЫ ОБРАЩАЕМСЯ К ПРАВИ-
ТЕЛЬСТВУ НОРВЕГИИ С ПРИЗЫ-
ВОМ ПРИСЛУШАТЬСЯ К БОЛЕЕ 
ЧЕМ 800 МЕЖДУНАРОДНЫМ 
УЧЕНЫМ, КОТОРЫЕ ПОДПИСА-
ЛИ ПЕТИЦИЮ ПРОТИВ НАЧАЛА 
ДОБЫЧИ В НОРВЕЖСКИХ МО-
РЯХ, И ПЕРЕСМОТРЕТЬ СВОИ 
ПЛАНЫ», – ГОВОРИТСЯ В ЗАЯВ-
ЛЕНИИ АКТИВИСТОВ.

НА ПЛОЩАДКЕ 29-Й СЕС-
СИИ КОНФЕРЕНЦИИ СТО-
РОН РАМОЧНОЙ КОНВЕН-
ЦИИ ООН ОБ ИЗМЕНЕНИИ 
КЛИМАТА (COP29) ПРОШЛА 
АКЦИЯ, НАПРАВЛЕННАЯ 
ПРОТИВ КОЛОНИАЛИЗМА 
НИДЕРЛАНДОВ И ФРАН-
ЦИИ.
В ОРГАНИЗОВАННОЙ БА-
КИНСКОЙ ИНИЦИАТИВНОЙ 

ГРУППОЙ АКЦИИ ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
СТРАН, ПОСТРАДАВШИХ ОТ 
КОЛОНИАЛЬНОЙ ПОЛИТИ-
КИ ЭТИХ ГОСУДАРСТВ.
УЧАСТНИКИ АКЦИИ ВЫ-
СТУПИЛИ С ПРИЗЫВОМ К 
ЕДИНСТВУ РАДИ СОЗДАНИЯ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТОГО И 
СВОБОДНОГО ОТ КОЛОНИ-
АЛИЗМА МИРА.

КНИГА «АЗЕРБАЙДЖАН. 
ВДОХНОВЛЯЯСЬ ОТ ПРИ-

РОДЫ» БЫЛА ПРЕДСТАВ-
ЛЕНА В РАМКАХ COP29. 
В ИЗДАНИЕ ВОШЛИ ФОТО-
ГРАФИИ И АКТУАЛЬНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ ОБ УДИВИ-
ТЕЛЬНОЙ ПРИРОДЕ, ФЛОРЕ 
И ФАУНЕ АЗЕРБАЙДЖАНА. 
КНИГА НЕ ТОЛЬКО ЗНАКО-
МИТ ЧИТАТЕЛЕЙ С ЧУДЕСНОЙ 

ПРИРОДОЙ АЗЕРБАЙДЖАНА, 
НО И ПОДНИМАЕТ ВОПРОС 
ВАЖНОСТИ СОХРАНЕНИЯ И 
ЗАЩИТЫ ЭТОГО БОГАТСТВА.
КНИГА ИЗДАНА В РАМКАХ 
ПРОЕКТА, РЕАЛИЗУЕМОГО 
ФОНДОМ ГЕЙДАРА АЛИЕВА. 
АВТОР ИДЕИ ПРОЕКТА – 
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА 
ГЕЙДАРА АЛИЕВА 
ЛЕЙЛА АЛИЕВА.

ФИНАНСЫФИНАНСЫ

ФОРУМ ЛИДЕРОВ ФОРУМ ЛИДЕРОВ ЯЗЫК УСТОЙЧИВОСТИ ЯЗЫК УСТОЙЧИВОСТИ 

МЫ ПРОТИВ МЫ ПРОТИВ 
АЗЕРБАЙДЖАН.АЗЕРБАЙДЖАН.

ВО ИМЯ СПАСЕНИЯ КИТОВВО ИМЯ СПАСЕНИЯ КИТОВ

МОЛЧАЛИВАЯ АКЦИЯ НА COP29МОЛЧАЛИВАЯ АКЦИЯ НА COP29
КОЛОНИАЛИЗМАКОЛОНИАЛИЗМА

ВДОХНОВЛЯЯСЬ ВДОХНОВЛЯЯСЬ 
ОТ ПРИРОДЫОТ ПРИРОДЫ

OGMP 2.0OGMP 2.0ДЛЯ МЕДИАДЛЯ МЕДИА
PHOTOSTOCK.AZ

PHOTOSTOCK.AZ

НА ПОДДЕРЖКУ 
КЛИМАТИЧЕСКИХ 
ПРОЕКТОВ НАМЕ-
РЕН ВЫДЕЛИТЬ 
ВСЕМИРНЫЙ 
БАНК В ТЕЧЕНИЕ 
БЛИЖАЙШИХ 
10 ЛЕТ

$150 
млрд 

ЕЖЕГОДНО ДО 
2030 ГОДА ПО-
ТРЕБУЕТСЯ РАЗ-
ВИВАЮЩИМСЯ 
СТРАНАМ ДЛЯ 
СОКРАЩЕНИЯ 
ВЫБРОСОВ УГЛЕ-
РОДА

$2,4 
трлн 

НА ТАКУЮ 
СУММУ 
ЗАКЛЮЧИЛ 
СОГЛАШЕНИЯ 
КАЗАХСТАН 
НА ПОЛЯХ 
COP29 
В БАКУ

$3,7 
млрд 

Фото: Ариф Гулузаде/PhotoStock.az

Фото: Сабина Шабиева/PhotoStock.az



СРЕДНИЙ КОРИДОР 
СТАНЕТ ЗЕЛЕНЫМ
СРЕДНИЙ КОРИДОР 
СТАНЕТ ЗЕЛЕНЫМ

Словом, на фоне COP29 
тема узких мест зеленого 
перехода приобретает 
особую важность. К тому 
же понятно, что для 
озеленения Среднего 
коридора потребуется 
объединить усилия всех 
участвующих в нем сто-
рон. Так что в скором 
будущем экологическая 
безопасность станет 
одним из важнейших 
направлений стратегии 
развития не только на 
международном уровне, 
но и внутри страны. По-
скольку решение этого 

ключевого вопроса ох-
ватит пути устойчивого 
развития Бакинского 
морского порта, желез-
ной дороги, Азербайд-
жанского Каспийского 
морского пароходства 
(ASCO) и других звеньев 
логистики. А главное, 
проект озеленения не 
предполагает чрезмерно 
высоких требований. 
Ключевые его условия 
заключаются в зеленой 
сертификации портов, 
а также переходе на чи-
стую энергию железных 
дорог.  

На данный момент наши 
страны постепенно при-
ходят к пониманию край-
ней важности координа-
ции усилий в деле 
упрощения процедурных 
вопросов для более легко-
го трансграничного про-
хождения грузов, поясня-
ет директор Центра 
исследовательских 
инициатив Ma’no Бах-
тиер Эргашев. Мас-
штабное строительство 
инфраструктуры – конеч-
но же, необходимость, но 

одними дорогами и 
портами тут 

не обойтись, поскольку 
нужно еще отрегулиро-
вать и согласовать тран-
зитные процедуры на 
многочисленных пун-
ктах пересечения между-
народных границ. 
По словам нашего со-
беседника, стороны 
усиленно работают над 
упрощением транзитных 
таможенных процедур. 
Основанием для этого 
служат цифровые реше-
ния с использованием 
принципа «единого 
окна». Помимо этого, 
в центре совместных 
усилий лежит ускорение 
процессов пересечения 
границы товарами и 
транспортными сред-
ствами, а также подго-
товка и внедрение таких 
механизмов. Сегодня 
к этим задачам приба-
вилась необходимость 

экологической устой-
чивости, предполага-
ющей превращение 

Среднего коридо-
ра в зеленый 

маршрут. 

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ БУДЕТ ОДНИМ ИЗ ВАЖНЕЙШИХ НАПРАВЛЕНИЙ СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ 
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Экологические критерии стремительно охватывают практически 
все сферы жизнедеятельности, и логистика не стала исключени-
ем из общего правила. Поэтому без озеленения Среднего кори-
дора невозможно повысить конкурентоспособность и добиться 
полноценного и устойчивого развития этого перспективного пути. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Проект Зеленого Шелко-
вого пути – эффективное 
решение осуществления 

глобальной повестки ООН 
по устойчивому развитию

2030 до г.

К экологической 
устойчивости 

Бахтиер Эргашев

Узкие места

Следуя этой логике, уже в пер-
вые дни проходящей в Баку 
климатической конференции 
PSA International, Global DTC 
и Международная ассоциация 
«Транскаспийский международ-
ный транспортный маршрут» 
подписали Декларацию о сотруд-
ничестве для продвижения Сред-
него коридора как экологически 
ответственного и эффективного 
транспортного маршрута. Сто-
роны представили несколько 
ключевых инициатив по исполь-
зованию цифровых технологий 
для оптимизации операций и 
снижения воздействия на окру-
жающую среду.
Сотрудничество объединит клю-
чевые заинтересованные сторо-
ны вдоль Среднего коридора. 
Поскольку зеленая повестка пре-
вратилась в мировой тренд, эко-
логическая логистика становится 
неизбежной тенденцией. Страны 
мира придают особое значение 
уменьшению воздействия ло-
гистической деятельности на 
экологию, а компании стремятся 
соответствовать критериям эко-
логизации. Иначе есть риск ока-
заться за бортом коммерческой, 
торговой и импортно-экспорт-
ной деятельности. Так что если 
не внедрить зеленые критерии 
этого сектора, он столкнется с 
проблемами уже в ближайшем 
будущем. 

УЗЛОВОЙ ВОПРОС 
Наша республика, как узловой 
хаб Транскаспийского междуна-
родного транспортного марш-
рута (ТМТМ), заинтересована 
в разрешении ключевого для 
развития этого перспективного 
маршрута вопроса. Неслучайно 
именно Азербайджан выступил 
с инициативой соответствия 
Среднего коридора принципам 
зеленой логистики, подготовив 
официальную документацию на 
основании протокола, 
утвержденного в мар-
те этого года в Баку. 
Будучи участницей 
основных меж-
дународных 
конвенций, 
сейчас ре-
спублика 
работает на 
ускоренное 

присоединение к меж-
дународному договору 
о процедуре транзита и 
упрощения формально-
стей в торговле. 
Среди важнейших шагов 
по наращиванию тран-
зитного потенциала – 
подписание соглашения 
о создании упрощенного 
таможенного коридора 
между странами-чле-
нами Организации 
тюркских государств. 
Ведь одна из важнейших 
задач отечественной 
таможни – повыше-
ние транзитного 
потенциала 
страны для 
превраще-
ния ее в 
регио-
нальный 
транс-
порт-
ный 
хаб. А 
для это-
го чрез-
вычайно 
важна 
устой-
чивость 
коридора – 
соответствие 
требованиям 
уменьшения 
углеродного 
следа и сниже-
нию токсичных 
выбросов. 

ПАРТНЕРСТВО 
И ВОЗМОЖНОСТИ
Инициатива Азербайджана уже 
нашла понимание и поддержку 
в мире. Средний коридор имеет 
большой потенциал стать эколо-
гически чистым транспортным 
маршрутом с нулевыми отхода-
ми, оценил перспективы страте-
гически важного маршрута заме-
ститель посла Германии в нашей 
стране Хайко Шварц. По его сло-

вам, за последние три года на-
блюдается значительный рост 
потенциала ТМТМ. Гигантский 

маршрут, пролегающий 
через Китай, Казахстан, 
акваторию Каспийского 
моря, Азербайджан, Гру-

зию, Турцию и далее че-
рез Черное море в Ев-

ропу, стремительно 

наращива-
ет грузообороты. 
Сейчас он важен не только для 
грузовых перевозок из Китая в 
Европу, но и для формирования 
региональных цепочек добавлен-
ной стоимости. А центральную 
роль в этих процессах играют 
железные дороги и порты. 
При этом известно, что даль-
нейшее будущее пути не огра-
ничивается созданием интер-
модальной инфраструктуры. 
Оно упирается в координацию 
тарифов, таможенных и прочих 
бюрократических процедур меж-
ду странами, а также создание 
унифицированной информаци-
онной платформы для полной 
автоматизации услуг по перевоз-
ке грузов из Китая в Турцию и 
черноморские порты. 



Углеродный налог – это обяза-
тельная плата за использование 
ископаемого топлива: нефти, угля, 
газа. Ведь именно сжигание этих 
продуктов приводит к токсичным 
выбросам в атмосферу и парни-
ковому эффекту. А в этом, как из-
вестно, главный вред для экологии 
и будущего нашей планеты. Ска-
пливаясь в атмосфере, парниковые 
газы задерживают солнечное теп-
ло, способствуя тем самым повыше-
нию температуры на поверхности 
Земли. 

ДАВАЙТЕ 
РАЗГРАНИЧИВАТЬ 
Здесь, конечно же, нужно раз-
граничивать, поскольку эти 
включения не являются абсо-
лютным злом – их природная 
концентрация помогает под-
держивать оптимальную для 
жизни температуру на планете. 
Без естественного парниково-
го эффекта, говорят ученые, 
средняя температура на планете 
составила бы -18°C вместо ны-
нешних +15°С. Однако с началом 
промышленной революции и ин-
тенсивной деятельности человека 
естественный парниковый баланс 
нарушился. Уровень углерода с 
каждым годом растет, а это приво-
дит к удержанию излишнего тепла 
и неестественному повышению 
температуры. 
Только за последние 30 лет выбро-
сы парниковых газов увеличились 
на 70%, а загрязнение атмосферы 
углекислым газом возросло аж на 
80%. По оценкам Всемирной ме-
теорологической организации, в 
прошлом году уровень парниковых 
газов подскочил до новых рекорд-
ных значений, обрекая нашу пла-
нету на повышение температуры 
на годы вперед. Поэтому считается, 
что налог на выбросы углерода мо-
жет препятствовать использованию 
ископаемого топлива. Внедряя эту 
практику, правительства намерены 
поощрять переход на топливо, в 
меньшей мере загрязняющее окру-
жающую среду. Таким образом они 
пытаются ограничивать выбросы 
наиболее распространенного угле-
кислого газа. 

ОПТИМИЗИРУЕМ НАГРУЗКУ
В последние годы этот подход наби-
рает обороты, поскольку считается 
средством борьбы с клима-
тическими изменениями 
и глобальным потепле-
нием. 
В авангарде приме-
нения нашумевшей 
фискальной модели 
Евросоюз. Сейчас 
европейское объе-
динение тестирует 
практику нало-
гообложения 

энерго-
емких 
импортных 
товаров, 
характеризую-
щихся высокими 
выбросами парниковых 
газов. Новая практика обязует тор-
говых партнеров ЕС информировать 
о токсичных выбросах при экспорте 
стали, железа, цемента, алюминия, 
удобрений, водорода и электроэнер-
гии. 
Хотя механизм трансграничного 
углеродного регулирования (CBAM) 
пока еще формирует переходный 
этап, многие страны уже задумались 
над применением собственного вну-
треннего углеродного налога. Ведь 
так можно вычесть стоимость CBAM. 
В любом случае принятие Европей-
ским союзом трансграничного угле-
родного налога может вскоре найти 
отклик во всем мире. И Азербайджан 
не станет исключением из общего 
правила. «Если все страны перейдут 
на углеродный налог, то и наше го-
сударство последует их примеру», – 
полагает замминистра экономики 
Самед Баширли. Так что избежать 
влияния платы за сжигание ис-
копаемого топлива на реальный 

сектор экономики тоже 
не получится. Но даже 
при таком сценарии 

невозможно интегри-
роваться в мировую 
экономику без учета 

глобальной реальности. 
По сути, у нас уже действуют скры-
тые государственные сборы на 
выбросы углерода. Это налоги на 
топливо и добычу полезных иско-
паемых, уточняет заместитель пред-
седателя Государственной 
налоговой службы 
Самира Мусаева. 
Что до углеродного 
ценообразования, 
то нужно прора-
ботать механизм 
возврата собран-
ных налогов, 
чтобы уменьшить 
его влияние на до-
мохозяйства и малый 
бизнес. «Ведь цель 
углеродного цено-
образования – не получение дохода, 
а стимул для высокоэмиссионных 
отраслей перейти на экологичные 
и энергоэффективные технологии, 
– уточняет она. – Поэтому нужно 
поддержать справедливый переход, 
возвращая средства уязвимым груп-
пам и малым предпринимателям, 
испытывающим последствия цено-
вого роста». 

ОДИН ИЗ КЛЮЧЕВЫХ ВОПРОСОВ: БУДЕТ ЛИ ВВЕДЕНА ПЛАТА ЗА СЖИГАНИЕ ИСКОПАЕМОГО ТОПЛИВА?
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Азербайджан рассматривает возможность применения 
углеродного налога вслед за другими странами. Про-
фильные ведомства признают: такое решение не может не 
повлиять на реальный сектор, но интегрироваться в миро-
вую экономику без учета глобальных реалий не удастся. 

НАЛОГ НА ВЫБРОСЫНАЛОГ НА ВЫБРОСЫНАЛОГ НА ВЫБРОСЫ
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

-18°C 
 +15°С

В 2026 году перечень на-
логооблагаемых товаров 
в ЕС может расшириться. 
Под риск пограничного 
корректирующего угле-
родного механизма попа-
дают нефть, сжиженный 
природный газ, цветные 
металлы и продукция 
нефтехимии. В беседе с 
нами экономист Эмин 

Гарибли разъяснил, 
почему перспек-

тива налога на 
нефть может 

быть полити-
чески моти-
вирована. 
– Этот во-
прос сейчас 
активно 

обсуждается 
на COP29 и 

весьма актуален 
для принимающей 

климатический саммит 
страны, – говорит наш 
собеседник. – Для нас это 
может быть приемлемо, 
учитывая перспективы 
диверсификации эконо-
мики. Но прежде нужно 
внедрять новейшие 
технологии, развивать 
зеленую энергетику. Так 

что с такой инициативой 
лучше повременить. 
Применение в будущем 
углеродного налога к 
ископаемому топливу не 
оправдано с экономиче-
ской точки зрения. Ведь 
это отразится на себесто-
имости нефти, газа, угля, 
а положительный эффект 
весьма сомнителен. Тут 
важен нюанс: котиров-
ки нефти не поддаются 
прогнозам, это вопрос 
политический. Поэтому 
можно сказать, что налог 
на углеводороды имеет 
политическое значение. 
Акцентировать внимание 
только на нефти тоже 
неверно – немало дру-
гих сфер, оказывающих 
негативное воздействие 
на окружающую среду и 
климат.
Сама схема использова-
ния нефтедолларов для 
диверсификации нашей 
экономики – показатель 
позитивных эффектов от 
нефти. Неспроста нефтя-
ной Азербайджан избран 
местом проведения гло-
бального климатического 
саммита. 

Углеродный налог – 
это обязательная плата 

за использование 
ископаемого 

топлива

Без естественного 
парникового эффекта 
средняя температура 
на планете составила бы

вместо нынешних

Позитивный эффект

За последние 

выбросы парниковых 
газов увеличились на

а загрязнение атмосферы 
углекислым газом возросло на 

перечень налогооблагаемых 
товаров в ЕС может 

расшириться

30лет

70%
80%

в г.2026

Эмин Гарибли



Как считают 
многие специ-

алисты, реализа-
ция программы 
должна подстег-
нуть отечествен-

ное маши-
ностроение 
– отрасль, 

которую на 
сегодняш-
ний день 

оценивают как одну из 
наиболее перспектив-
ных. Кстати, за первые 
девять месяцев этого 
года продажи автомо-
билей, произведенных 
в промзонах страны, 
возросли на 60% по срав-
нению с аналогичным 
периодом 2023-го. Если 
население примет актив-
ное участие в программе 

утилизации, востребо-
ванность транспортных 
средств местного про-
изводства увеличится 
в разы. Напом-
ним, что в 
Азербайд-
жане на-
лажен 
выпуск 
авто-
моби-

лей Xazar, 
Lada, Chevrolet 
и др. В планах 
– выпускать 
также элек-

тромобили, 
популяр-

ность 
которых 
продол-
жает 
расти. 
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ИЗБАВЬСЯ ОТ СТАРОГО – 
КУПИ НОВЫЙ!

ИЗБАВЬСЯ ОТ СТАРОГО – 
КУПИ НОВЫЙ!По дорогам нашей страны коле-

сит огромное количество старых 
автомобилей. Согласно данным 
на конец прошлого года только 
15% машин выпущено менее 10 
лет назад, срок выпуска около 
40% – 10-20 лет, а старше 20 – 
45%. Устаревшие модели могут 
нанести существенный вред 
окружающей среде: это главный 
загрязнитель воздуха в столице. 
Такой транспорт также пред-
ставляет опасность на дорогах 
из-за частых неисправностей. 
Немало в республике и вовсе 
непригодных к эксплуатации 
колымаг, которые простаивают 
и ржавеют. 

VOLKSWAGEN GETTA
СДАН В УТИЛЬ
С целью улучшения ситуации в 
последние годы в Азербайджане 
принят ряд важных шагов: за-
прет на ввоз автомобиля старше 
10 лет, стимулирование исполь-
зования электромобилей, а так-
же программа утилизации. Ее 
разработка предусмотрена в 
«Государственной программе 
по безопасности дорожного 
движения», утвержденной 
еще в 2018 году. 
С 1 февраля этого года в стра-
не ввели налог на утилизацию 
машин. Владельцам приходится 
ежегодно во время прохожде-
ния техосмотра платить от 10 
до 40 манатов в зависимости от 
возраста их «железного коня». 
Сбор взимается и при таможен-
ном оформлении подержанных 
авто: 400 манатов – если авто от 
4 до 7 лет, и 700 манатов – если 
старше.
Сдача ненужного транспортного 
средства на утилизацию носит 
в Азербайджане добровольный 
характер. Перед процедурой 
необходимо снять его с постоян-
ного учета согласно закону «О 
дорожном движении». После 
передачи его в соответствую-
щий пункт гражданин может 
получить скидку на новый 
автомобиль отечественного 
производства или единовре-
менную выплату, составляю-
щую 70% от суммы скидки. 
Размеры скидки определены 
постановлением Кабинета 
министров АР №61 от 
31 января 2024 года о 
классификации транс-
портных средств. Сей-
час она составляет от 
200 до 3000 манатов. 
На днях на утили-
зацию была сдана 
первая машина – 
Volkswagen Getta 
1986 года выпу-
ска, которая 
много лет 
простаи-
вала во 
дворе.

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 
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в стране ввели налог 
на утилизацию машин

ежегодно во время техосмотра 
водителям приходится 

в зависимости 
от возраста 

их транспорта

С 1 февраля 
2024 г. 10от до 40

Утилизация старых машин направлена на защиту эко-
логии, поддержку собственного автопрома и повы-
шение уровня дорожной безопасности. В Азербайд-
жане в связи с этим разработана соответствующая 

программа, которая недавно успешно стартовала.  

В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ СТАРТОВАЛА ПРОГРАММА УТИЛИЗАЦИИ АВТОМОБИЛЕЙ

Особый подход к потенциалу

Первые шаги 
Эксперт-экономист Рауф 
Гараев поделился с газетой «Ка-
спий» своим мнением по поводу 
новшества: 
– В развитых и некоторых 
развивающихся странах такая 
практика существует давно и 
успешно. Для Азербайджана же 
это совершенно новый опыт, мы 
делаем лишь первые шаги в дан-
ном направлении. Программа 
утилизации будет способствовать 
открытию новых рабочих мест 
и положительно отразится на 
окружающей среде. Однако пока 
сложно сказать, насколько про-
грамма окажется популярной, 
ведь она не носит обязательного 
характера. Важно заинтере-
совать население, предложив 
привлекательные условия, тогда 
произойдет существенное обнов-
ление автопарка страны. На мой 
взгляд, для этого сумма скидки и 
единовременной выплаты долж-
на быть увеличена. 

ПУСТЬ ЧИНОВНИКИ 
ПОДАДУТ ПРИМЕР
Р.Гараев отметил, что у оте-
чественного автомобилиста 
среднего класса основные 
требования к новому авто – 
приемлемая стоимость и на-

дежность: 
– Автомобиль уже давно не по-
зиционируется как роскошь. Для 
граждан это прежде всего сред-
ство передвижения. Приобретать 
очень дорогую машину для них 
не имеет смысла, тем более что 
технологии быстро устаревают. 
Утилизация автохлама может 
позитивно повлиять на отече-
ственное машиностроение, ведь 
сдав ненужную машину, можно 
купить новую, да еще и со скид-
кой. 
Что касается цен, то они должны 
быть доступными: в 2023 году в 
Азербайджане приняли решение 
освободить производство легко-
вых автомобилей от НДС на 10 
лет. До 1 января 2031 года от НДС 
освобождены и некоторые виды 
сырья и материалов. Эти меры 
позволят нарастить объемы вы-
пускаемой продукции. 
Но чтобы проголосовать мана-
том, потребители должны быть 
уверены в качестве. Им нужен 
прочный и долговечный лич-
ный транспорт с недорогими 
и доступными запчастями и 
качественный сервис в каждом 
районе. Важно учитывать, что 
для сельской местности машины 
должны быть особенно выносли-
выми, ведь все еще есть дороги, 
по которым трудно передвигать-
ся. Там в основном используют 
недорогие подержанные авто, а 
также транспорт, потребляющий 
как можно меньше топлива. Мно-
гие доверяют иностранным лег-
ковушкам. Нужно активнее ре-
кламировать отечественные авто. 
А для этого в первую очередь 
необходимо, чтобы чиновники 
и члены их семей пересели на 
такие машины. Тогда у населения 
заметно возрастет интерес и дове-
рие к отечественному автопрому. 

15
%

40
%

45
%

платить 

 машин 
выпущено 

менее 10 лет 
назад

 
20 лет 
назад

 
более 20 лет 

назад

было принято 
решение освободить 

производство легковых 
автомобилей от НДС 

на 10 лет

В 2023 г.

Рауф Гараев



Возобновляемые источни-
ки энергии продолжают 
свою победную поступь по 
планете. Ожидается, что в 
ближайшие годы суммарная 
мощность ВИЭ перегонит и 
гидроэнергетику, и атомную 
энергетику. Уже в 2025 году 
все возобновляемые источ-
ники в целом обойдут уголь-
ную генерацию и станут 
крупнейшим источником 
электроэнергии. По прогно-
зам, к 2028 году объем еже-
годно добавляемых солнеч-
ных и ветровых мощностей 
достигнет колоссальной 
цифры – 710 ГВт.
Этому будет способство-
вать тот факт, что затраты 
на производство зеленой 
электроэнергии снизятся по 
сравнению с генерацией из 
ископаемых видов топлива. 
При этом цена солнечных 
панелей в 2023 году упала 
почти на 50% в годовом 
выражении, а объемы 
их производства в мире 
утроились относительно 
предыдущих лет.
Интенсивный рост ВИЭ-ге-
нерации обусловлен в пер-
вую очередь широкой поли-
тической поддержкой этого 
сектора. В декабре 2023 года 
на саммите COP28 более 120 
стран мира договорились 
утроить мировые мощности 
по производству энергии 
из возобновляемых источ-
ников к 2030 году, чтобы 
сократить использование 
ископаемого топлива. 
Азербайджан, как сторо-
на-подписант этого согла-
шения, движется в сторону 
увеличения мощностей 
возобновляемой энергии. 
2024-й был объявлен Пре-
зидентом Ильхамом 
Алиевым «Годом соли-
дарности во имя зеленого 
мира», страна приняла на 
себя организацию COP29 
в Баку, чтобы наглядно 
продемонстрировать свою 
приверженность к экологи-
ческой чистоте планеты. 

АЗЕРБАЙДЖАН – 
СТРАНА СОЛНЦА
Еще в прошлом году Пре-
зидент Ильхам Алиев обо-
значил цели, стоящие перед 

энергетическим сектором 
страны. К 2030 году Азер-
байджан должен значи-
тельно сократить выбросы 
в атмосферу, а доля воз-
обновляемых источников 
должна вырасти до 30% от 
общего количества произ-
водимой энергии. 
В 2022 году достигнуты 
исторические договорен-
ности с компанией из ОАЭ 
Masdar о реализации про-
ектов солнечной и ветро-
вой энергетики мощностью 
4 ГВт на начальном этапе и 
6 ГВт – на последующем. В 
2023 году сдана в эксплуа-
тацию солнечная электро-
станция в Гарадаге. 
570 тысяч солнечных па-
нелей, расположенных на 
территории 550 га, произ-
водят ежегодно 500 млн 
кВт/ч электроэнергии. 
Далее цифры еще более 
впечатляют: проект позво-
ляет сэкономить порядка 

120 млн кубометров газа, 
а также обеспечивает сни-
жение выбросов углекис-
лого газа на 200 тыс. тонн 
в год. Энергии, вырабаты-
ваемой электростанци-
ей мощностью в 
240 МВт, до-
статочно для 
110 тысяч до-
мохозяйств. 
Строитель-
ство солнеч-
ных элек-
тростанций 
продолжа-
ется в Нефт-
чалинском и 
Билясувар-
ском районах 
Азербайд-
жана. Обе 
они будут 
мощнее Га-
радагской: 
315 и 445 
МВт соответ-
ственно. 

13ВИЭ

Особенно важным 
станет производство 
экологически чистой 
электроэнергии на 
освобожденных от 
оккупации землях 
Карабаха. В Джебра-
ильском районе начато 
строительство солнеч-
ной электростанции 
«Шафаг». Как отметил 
директор Госагентства 
по альтернативным 

и возобновляемым 
источникам энергии 
Джавид Абдуллаев, на 
территории активно 
создается соответству-
ющая инфраструктура. 
Ведущая строительные 
работы компания bp 
смогла привлечь к 
проекту около $200 
млн инвестиций. Рас-
четная мощность элек-
тростанции составит 

240 МВт. Уже в конце 
следующего года она 
будет сдана в эксплу-
атацию, что позволит 
обеспечить электро-
энергией как стро-
ительно-восстано-
вительные работы в 
Карабахе, так и вер-
нувшихся в родные 
дома по проекту «Ве-
ликое возвращение» 
местных жителей. 

АЗЕРБАЙДЖАН ЗАДАЕТ ТЕМП В ГОНКЕ ЗА ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТОЙ ЭНЕРГИЕЙ

НАМИК ГАСАНОВ
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НОВЫЙ ИМПУЛЬС СПАСЕНИЮ 
ПЛАНЕТЫ
НОВЫЙ ИМПУЛЬС СПАСЕНИЮ 
ПЛАНЕТЫ
Климатические изменения на Земле привели к ро-
сту мощностей зеленой энергетики. Только за про-
шлый год суммарный потенциал возобновляемых 
источников возрос на 50% по сравнению с преды-
дущим. Причем Азербайджан – одна из стран, зада-
ющих темп в гонке за экологически чистой энергией. 

Сила ветра

ВИЭ на освобожденных землях

40%

 электроэнергии

366ГВт
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

СОСТАВЛЯЮТ 
ОКОЛО

ОБЩЕМИРОВОЙ 
ВЫРАБОТКИ 

ЭНЕРГИИ ИЗ ВЕТРА

ПРОИЗВОДИМЫЕ 
В ПУСТЫНЯХ

ОТКРЫТЫЕ 
ПРОСТРАНСТВА 
НА ОКРАИНЕ ПУСТЫНЬ 
ГОБИ И ТАКЛА-МАКАН – 
ИДЕАЛЬНОЕ МЕСТО
ДЛЯ ВЕТРОГЕНЕРАТОРОВ

Еще более перспективным 
видом возобновляемой 
энергии в Азербайджане 
является ветряная. Сред-
негодовая сила ветра на 
территории страны пре-
вышает 5 м/с. Однако на 
прикаспийских равнинах и в 
предгорьях Большого Кавка-
за уверенно приближается к 
среднегодовой отметке в 10 
м/с, а на море и того больше.   
Помогать в изучении 
силы ветра в Азербайджа-
не вызвалась саудовская 
компания ACWA Power. В 
2022 году был утвержден 
разработанный ими проект 
ветряной электростанции 
«Хызы-Абшерон». Он пред-
усматривает строительство 
на территории Абшеронско-
го и Хызинского районов 
37 ветрогенераторов сум-
марной мощностью 
240 МВт. Помимо всего 
прочего электростанция 
позволит сократить вредные 
выбросы в атмосферу на 400 
тыс. тонн и сэкономить 220 
млн кубов природного газа. 
Эксперты выявили наиболее 
подходящие для строитель-
ства турбин участки и уже 
заложили мощный фунда-
мент. В данный момент идет 
сборка шести ветрогенера-
торов. Директор проекта 
ветровой электростан-
ции «Хызы-Абшерон» 
Эшли Роулендс отметил: 
«Мы ожидаем скорого за-
вершения монтажных работ 
на шести турбинах в тече-
ние следующего месяца и 
движемся к вводу в эксплу-
атацию и мощному заверше-
нию к концу 2025 года». 
«Хызы-Абшерон» – первый, 
но, вероятно, не последний 
проект ACWA Power в Азер-
байджане. Сейчас специ-
алисты определяют смету 
строительства ветряной 
электростанции в прибреж-
ной зоне Каспия. Здешний 
потенциал оценивается 
в 157 ГВт в год. 
Полным ходом идет иссле-
дование и на освобожден-
ных землях Карабаха. «Изу-
чается потенциал ветряной 
энергии в Лачынском и 
Кяльбаджарском районах. 
Уже установлены и рабо-
тают специальные наблю-
дательные станции. Через 
год на основе полученных 
данных будет составлено 
специальное коммерческое 
предложение», – отметил 
Дж.Абдуллаев. 
Подобные мегапроекты 
являются показателем 
международного интереса к 
зеленому энергетическому 
курсу Азербайджана, демон-
страцией привлекательно-
сти нашей страны для инве-
сторов и большим вкладом в 
экологическую безопасность 
всей нашей планеты. 

Помогать в изучении 
силы ветра в Азербайджане 

вызвалась саудовская 
компания ACWA Power

570 тыс.
солнечных панелей 
на территории Гарадага

производят ежегодно

500
млн кВт/ч

был утвержден 
разработанный ими 

проект ветряной 
электростанции 

«Хызы-Абшерон»

2022в г.
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БАКИНСКАЯ
АФИША

СПЕКТАКЛИ
Национальный 
драматический театр
22 ноября – «День, 
равный веку» по мо-
тивам романа Чингиза 
Айтматова. 
Начало в 19:00
23 ноября – «Шукрия». 
Начало в 19:00
24 ноября – «Без тебя». 
Начало в 19:00
27 ноября – «Письмо 
к елкам». Начало в 19:00

Русский драмтеатр
22 ноября – «Восемь 
любящих женщин». 
Начало в 19:00
23 ноября – «Он, она, 
окно, любовник». 
Начало в 19:00
24 ноября – «Вой-
цек». Начало в 19:00
29 ноября – «Чехов-
ское ружье». 
Начало в 19:00
30 ноября – «Гор-
дость и предубежде-
ние». Начало в 19:00

Музыкальный театр
22 ноября – «Книга 
моей мамы». 
Начало в 19:00
23 ноября – Lara 
Martin’s Jazz Club. 
Начало в 19:00
24 ноября – «Аршин 
мал алан». 
Начало в 19:00
28 ноября – «Айседо-
ра». Начало в 19:00
29 ноября – «Человек 
человека». 
Начало в 19:00

ТЮЗ
22 ноября – «Контра-
бас». Начало в 19:00

Театр О2
29 ноября – «Клуб 
анонимных алкоголи-
ков». Начало в 19:30.

 КОНЦЕРТЫ
Дворец  
Гейдара Алиева
20 ноября – Опера 
Сиявуша Керими «На-
сими». Начало в 19:00
21 ноября – Концерт 
трио пианистов-вирту-
озов Bel Suono. 
Начало в 20:00
22 ноября – Концерт 
оркестра Tynda Music 
«Вивальди». 
Начало в 19:00

Филармония
19 ноября – Концерт 
Азербайджанского 
государственного орке-
стра народных инстру-
ментов, посвященный 
COP29. Начало в 19:00.

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Русский драмтеатр
23 ноября – «Дюймо-
вочка». Начало в 12:00
24 ноября – «При-
ключения Аладдина, 
принцессы Жасмин и 
Джинна – духа лам-
пы». Начало в 12:00

Театр кукол
18 ноября – «Мелик-
мамед» по мотивам 
азербайджанской на-
родной сказки. Начало 
в 12:00, 14:00, 16:00
19 ноября – «Тык-
Тык и Так-Так». Нача-
ло в 12:00, 14:00, 16:00
20 ноября – «Джырт-
дан». Начало в 12:00, 
14:00, 16:00, 18:00
21 ноября – «Золо-
тая рыбка». Начало в 
12:00, 14:00, 16:00
23 ноября – «Пода-
рок аиста». Начало в 
12:00, 14:00, 16:00

ТЮЗ
23 ноября – «Пеппи 
Длинныйчулок». 
Начало в 12:00

14

КЛИМАТ И КОВРЫКЛИМАТ И КОВРЫКЛИМАТ И КОВРЫКЛИМАТ И КОВРЫ

Учитывая это, ООО «Азерпочт» 
выпустило почтовые марки, пол-
ностью отвечающие концепции и 
требованиям этого мероприятия.
Идея состоит в том, что марки 
напечатаны на 100% повторно 
переработанном сырье, чему сви-
детельствует сертификат, предо-
ставленный производителем этой 
бумаги. 
Печать почтовых марок на вто-
рично переработанной бумаге 
– пока большая редкость. Лишь 
считаные страны применили по-
добный опыт в своей практике. 
Одним из заказчиков столь ред-
ких марок стала почта Азербайд-
жана, в частности «Азерпочт». 
Марки для COP29 были заказаны 

в Германии, в Берлинской типо-
графии Bundesdruckerei GmbH и 
напечатаны тиражом в 10 тысяч 
экземпляров. Только переработка 
бумаги заняла два с половиной 
месяца! Но тем самым был дан 
посыл, что при печати этих марок 

мы остались верны концепции и 
идее проведения СОР29, а также 
проявили солидарность во имя 
зеленого мира, внеся дополни-
тельный вклад в политику сокра-
щения вырубки лесов для произ-
водства бумаги. 

На мероприятии было от-
мечено, что благоприятные 
климатические условия 
сыграли важную роль в 
развитии ковроткачества 
– древнего вида народного 
искусства. Цель новой экс-
позиции – привлечение вни-
мания к важности борьбы с 
климатическими изменени-
ями, здоровому образу жиз-
ни, решению экологических 
проблем и защите окружаю-
щей среды посредством ра-
бот современных художни-
ков, основанных на древних 
традициях нашего народа. А 
красочные узоры экологиче-
ских ковров оригинальных 
композиций отражают всю 
красоту азербайджанской 
природы.
На выставке представлены 
произведения известных 
художников из Азербайд-
жана, США, Объединенных 
Арабских Эмиратов, Мекси-
ки и России, вдохновленных 
азербайджанским ковровым 
искусством и его традици-
онными узорами. Среди 
экспонентов – российская 
актриса, режиссер, худож-
ница, певица и телеведущая 
Наталья Бочкарева, профес-
сор Университета Норт-Парк 

Нненна Окоре (США), мек-
сиканский художник Педро 
Сезар Перальта, основатель 
Центра современного искус-
ства YARAT Аида Махмудо-
ва, заслуженные художники 
Азербайджана Тарьер Ба-
широв и Фаиг Ахмед, заслу-
женный работник культуры 
Эльмира Аббаслы, художни-
ки Мамед Рашидов, Милена 
Набиева, Махар Магерра-
мов, Тарана Алиева. А еще 
здесь представлены работы 
учеников школы-интерната 
интеграционного обучения 
№11 поселка Бильгя, изго-
товленные из шерсти, ме-
талла, биопластика, марли, 
волокна, опилок.

На днях в Азербайджанском национальном музее ковра открылась меж-
дународная выставка «Климат и ковры», посвященная 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении климата – COP29.

Проведение климатической конференции можно считать важ-
нейшим событием года для Азербайджана и продолжением 
стратегии страны в рамках перехода к зеленой экономике. 

 

В рамках мероприятия про-
шла церемония срезания со 
станка ковра заслуженного 
художника Тарьера Баширова 
«Зеленый мир», посвященно-
го COP29 и сотканного в Отде-
ле традиционных технологий 
Азербайджанского националь-
ного музея ковра. 
Руфат Рзаев провел ма-
стер-класс по плетению цино-
вок, а члены Союза женщин 
ОАЭ – по вязанию.
Выставка, организованная 
Министерством культуры 
Азербайджанской Республики 
и Азербайджанским нацио-
нальным музеем ковра, прод-
лится до 30 ноября. 

Зеленый мир 
для COP29

МАРКИ, ПОСВЯЩЕННЫЕ СОР29 МАРКИ, ПОСВЯЩЕННЫЕ СОР29 
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КТО ПОБЕДИТ
В NETTY2024? l Есть ли особые 

способы повлиять 
на мнение жюри?
l Надеюсь, нет. Дело 
в том, что вся система 
конкурса построена 
так, что победа того 
или иного проекта 
зависит, во-первых, 
от нескольких этапов 
отбора, а во-вторых – 
от людей, взявших на 
себя ответственность 
оценивать участников, 
и это достойные, авто-
ритетные личности. 
l Но согласно 
правилам конкур-
са, есть и другое 
жюри…
l Верно. Есть еще 
одно жюри, на которое 
конкурсант вполне 
может повлиять, – 
виртуальное, или 
народное. Его членом 
может стать каждый, 
отдав свой голос за 
любимый проект. От-
дельная номинация 
NETTY наградит того, 
за кого проголосовало 
больше всего рядовых 
пользователей интер-
нета. Вам, как участни-
ку конкурса, придется 
лишь уговорить как 
можно больше своих 
друзей, знакомых, 
родственников, сосе-
дей зарегистрировать-
ся в качестве члена 
виртуального жюри 
NETTY. И победит са-
мый убедительный и 
активный… 
l NETTY была за-
думана в 2004 году 
– почему вы не счи-
таете этот год юби-
лейным?
l Из-за пандемии мы 
пропустили 2020-й, 
поэтому в этом году 
проводится 19-я пре-
мия. Зато в будущем 
году состоится NETTY 
номер 20.
l Она будет особен-
ной?
l Говорить об этом 
рано, но мы надеемся, 
что появится наконец 
виртуальный «Зо-
лотой зал NETTY» 
– онлайн-каталог 
всех победителей. 
Есть и другие идеи… 
Но пока вовсю идет 
NETTY2024, а значит, 
у каждого есть воз-
можность подать заяв-
ку, победить, стать ча-
стью большой истории 
NETTY и огромной 
истории азербайджан-
ского интернета. Уже 
более 180 сайтов, со-
циальных страниц, мо-
бильных приложений 
участвует в конкурсе.

l Национальная ин-
тернет-премия Азер-
байджана NETTY была 
основана в 2004 году. 
То есть фактически 
она старше YouTube,  
и Instagram. Я не 
сравниваю конкурс 
с соцсетями, просто хочу под-
черкнуть, что такое 20 лет в 
истории Всемирной паутины, 
чтобы наши читатели прони-
клись. Вы сами как восприни-
маете такой солидный возраст 
вашего проекта?
– 20 лет – действительно много. 
Мы из того поколения, которое 
помнит начало интернета вообще 
и в Азербайджане в частности. Мы 
помним журчащие модемы, пен-
тиумы, дискеты, всяческие mIRC 
и icq. Но уже тогда было заметно, 
какими невероятными темпами 
развивается Сеть, сколько талант-
ливых людей посвящают себя это-
му развитию и сколько благодаря 
ним появляется интересных ресур-
сов. Вот чтобы отслеживать этот 
процесс, выявлять самое-самое, 
награждать, поощрять, стимули-
ровать, и появилась Национальная 
интернет-премия NETTY.
Чтобы подчеркнуть возраст нашего 
проекта, мы иногда говорим, что 
дети, родившиеся одновременно 
с NETTY, уже стали веб-дизайне-
рами, программистами. Во всяком 
случае, некоторые из них. У NETTY 
большая и славная история.
l Изменились ли правила?
l Принцип конкурса остался преж-
ним: подаются заявки в разных 
номинациях, а большое жюри – 
Академия NETTY – выбирает побе-
дителей голосованием. И в финале 
праздник: на торжественной цере-
монии открывается конверт за кон-
вертом, взволнованные лауреаты 
получают призы и подарки, благо-
дарят родителей или руководство. 
l И каковы перемены?
l Они больше организационные. 
К примеру, шорт-лист из номи-
нантов, который предоставляется 
Академии, теперь составляется 
экспертным советом – группой 

профессионалов-энтузиастов. 
Их помощь неоценима, без 
них мы бы уже не справились, 
ведь конкурсантов становится все 
больше и больше. Особенно полез-
ными в деятельности экспертного 
совета, кроме оценок, являются 
комментарии экспертов, которые 
реально помогают участникам по-
нять, что улучшить в проекте, над 
чем еще поработать. И номинаций 
прибавилось: если вначале их было 
всего 10, то теперь – почти 30. Ведь 
сейчас нам важно учитывать не 
только сайты. Страницы в соцсетях, 
каналы, приложения, другие про-
екты – теперь тоже огромная часть 
информационно-технологической 
среды, и мы стараемся охватить 
разные отрасли. 
l Как победить на NETTY – 
все могут подать заявки?
l Почти все. Проект должен быть 
сделан гражданином Азербайджа-
на или иметь отношение 
к Азербайджану. 
И разумеется, не нару-
шать наши законы. Как 
только оргкомитет при-
мет заявку…
l ... а может не при-
нять?
l Редко. На-
пример, иногда 
граждане пы-
таются заявить 
на конкурс 
сайт, где 
на главной 
странице зна-
чится Under 
Construction. Они, 
конечно, могут 
зарезервировать 
ресторан для 
свадьбы, а по-

сле начать искать невесту. Но на 
NETTY такая странная логика не 
проходит… Если с проектом все 
условно хорошо, конкурсант опла-
чивает вступительный взнос и ждет 
вердикта экспертной комиссии. 
Как правило, даже если кандидат 
не оказывается в числе номинан-
тов, он получает весьма ценную 
информацию – резюме эксперта о 
своем проекте. А номинанты – при-
глашение на финальную церемо-
нию, которая обычно проводится в 
конце декабря.
l Можно получить не одну, а 
две NETTY сразу?
l Теоретически можно, все зависит 
от числа поданных заявок в разных 
номинациях. Но даже с единствен-
ным серьезным проектом шансы 
можно увеличить. Например, наш 
замечательный шоумен и издатель 
Бахрам Багирзаде в 2018 году во-
шел в историю NETTY, став номи-
нантом сразу в трех категориях. В 
его шорт-лист попали сайт, видео-
канал и страница в Facebook. 
l То есть если у меня есть 
сайт, инстаграм и страница в 
Facebook, я могу подать сразу 
три заявки?
l Да, и за канал в YouTube, и за Ян-
декс-дзен, и так далее, если, конеч-
но, не смущает регистрационный 
взнос. Содержание может пересе-
каться, но ведь в каждой категории 
свои конкуренты, свои критерии… 
Оценивая сайт, жюри смотрит, в 
частности, на дизайн. В случае со 
страницей, например, в Facebook, 
сами понимаете, дизайн не учи-
тывается. Так что шансы выиграть 
NETTY растут. Хотя Национальная 
интернет-премия от этого не ста-
новится более доступной. Все-таки 
выбирают лучших из лучших.

Национальная 
интернет-пре-
мия NETTY 
снова гото-
вится объя-
вить лучшие 
проекты Азер-
байджана. 
Регистрация 
на конкурс 
NETTY2024 
идет полным 
ходом. 
Мы решили 
побеседовать 
с основателем 
интернет-пре-
мии страны 
Русланом 
Новрузовым.

Страницы 
в соцсетях, 

каналы, мо-
бильные при-

ложения, дру-
гие проекты 

– теперь тоже 
огромная 

часть инфор-
мационно-тех-

нологической 
среды

КОНКУРС
ИДЕТ

Руслан 
Новрузов

Report.az - 
победитель
NETTY2023

Baku.TV - 
победитель
NETTY2022

Русская версия 
Baku.TV - 

победитель
NETTY2023
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Премьер-лига Азербайджана по футболу преодолела 
треть своего пути. За это время в национальном пер-
венстве произошло немало интересных событий. 
ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Первая треть сезона, судя по 
всему, побила рекорд по коли-
честву тренерских отставок в 
Премьер-лиге Азербайджана 
по футболу. Первопроходцем в 
этом плане стал гянджинский 
«Кяпаз», который еще в августе 
после четырех поражений под-
ряд отправил в отставку Адиля 
Шукюрова. Вместо него команду 
возглавил 40-летний специалист 
Азер Багиров. 

ТРИГГЕР ОТСТАВКИ
Тренерская перестановка, 
впрочем, не особо повлияла 
на результаты гянджинского 
клуба – команда продолжила 
проигрывать и лишь в 10-м туре 
смогла заработать свои первые 
очки. Тем не менее, гянджинцы 
по-прежнему замыкают турнир-
ную таблицу и им, скорее всего, 
предстоит бороться за выжива-
ние в элите. 

Интересно, что тот же «Кяпаз» 
сыграл ключевую роль в от-
ставках двух других тренеров 
клубов Премер-лиги. Именно 
после поражения от гянджинцев 
(4:3) свой пост главного тренера 
«Нефтчи» покинул украинец 
Роман Григорчук. Несмотря на 
то, что это опытный специалист, 
выводивший в свое время другой 
азербайджанский клуб – «Габа-
ла» в групповую стадию Лиги 
Европы, в «Нефтчи» у него что-
то не заладилось. Бакинцы не 
могли выиграть на протяжении 
всего стартового отрезка чемпи-
оната и однажды даже опусти-
лись на предпоследнее место в 
турнирной таблице. А поражение 
от «Кяпаза» стало последней 
каплей, после чего Григорчук 
покинул свой пост. 
Украинца в «Нефтчи» заменил 
азербайджанский тренер Самир 
Абасов, который в этом сезо-
не работал в «Сумгайыте», но 
ради флагмана отечественного 

футбола покинул свой 
пост. Кстати, не так давно 
он возглавлял команду 
нефтяников и в 2021 году 
привел их к чемпионству. 
Во главе «Сумгайыта» встал 
молодой тренер и бывший 
форвард сборной Азербайджа-
на Вагиф Джавадов. 
Вскоре после этой рокировки 
свой пост покинул главный 
тренер «Сабаила» Шахин Ди-
ниев. «Кяпаз» одержал победу 
над бакинцами со счетом 1:0, и 
именно это поражение стало 
триггером тренерской отстав-
ки. В «Сабаил» пришел мо-
лодой специалист Джавид 
Гусейнов, который помо-
гал Курбану Бердыеву в 
«Туран Товузе». Новым 
же помощником рос-
сийского специали-
ста стал известный 
азербайджанский 
тренер Юнис 
Гусейнов. 

ЗВЕЗДА БРАЗИЛЬСКОГО ФУТБОЛА РОНАЛДИНЬО В БАКУ 
В Баку приехала звезда 
мирового и бразиль-
ского футбола Ро-
налдиньо для уча-
стия в 29-й сессии 
Конференции сторон 
Рамочной конвенции 
ООН по изменению 
климата (COP29). 
В Международ-

ном аэропорту Гейдар 
Алиев гостя встречали 

замминистра молоде-
жи и спорта Азербайд-
жана Фархад Гаджиев 

и другие официальные 
лица. В Баку Ронал-

диньо встретил-
ся с юными 

азербайд-

жанскими футболистами. 
44-летний бразилец пооб-
щался с юными талантами 
футбольных академий клу-
бов «Карабах», «Нефтчи», 
«Сабах» и других команд. 
В мероприятии принял уча-
стие исполнительный ви-
це-президент АФФА Сархан 
Гаджиев, который пошутил, 

что главный тренер сборной 
Азербайджана Фернанду 
Сантуш хотел бы видеть Ро-
налдиньо в составе нашей 
команды. Ему вручили фут-
болку национальной коман-
ды Азербайджана с номером 
«10». 
Кроме того, Роналдиньо 
посетил Бакинский олим-

пийский стадион, а также оз-
накомился с павильонами на 
COP29. Бразилец встретился 
с воспитанниками детско-
го дома №1 и Учреждения 
социального обслуживания 
инвалидов №1 Агентства 
социальных услуг при Мини-
стерстве труда и социальной 
защиты населения. 

ГЕГЕМОНИЯ «КАРАБАХА»
Действующий чемпион 

Азербайджана продолжает 
доминировать в чемпио-

нате. Если в еврокубках 
агдамцы испытывают 
трудности, проиграв 
три матча и побе-
див в одном, то в 
Премьер-лиге они 
выиграли десять 
встреч, а также 
имеют одно по-
ражение и ничью 
(«Туран Товуз»). 
От ближайшего 
преследователя – 
«Араз Нахчывана» 

подопечных Гурбана Гур-
банова отделяет лишь одно 
очко, но нельзя забывать, что 
«Карабах» имеет игру в за-
пасе. Несмотря на отличную 
игру «Араза» и «Турана», 
они вряд ли смогут составить 
серьезную конкуренцию аг-
дамцам. 
Главная же интрига, как 
и в прошлом сезоне, будет 
заключаться в борьбе за вто-
рое и третье места, особенно 
если в ближайшее время под-
тянутся «Сабах» и «Зиря», 
а «Нефтчи» выйдет из кри-
зиса.  

В стартовых турах национального пер-
венства на звание главного открытия 
сезона претендовал «Туран Товуз». 
И действительно, команда Курбана 
Бердыева демонстрирует стабильную 
и грамотную игру и даже лидирова-
ла в турнирной таблице. К тому же 
товузский клуб по сей день остается 
единственным, сумевшим отобрать 
очки у агдамского «Карабаха». В пер-
вом круге «Туран» одержал победу 
над подопечными Гурбана Гурбанова 
(1:0), во втором – команды разошлись 
с миром (0:0). 
Однако в последних турах то-
вузцы забуксовали, сыграв 
вничью и с «Сабаилом» (1:1). 
Этим воспользовался «Араз 
Нахчыван», который послед-
нее время одерживает одну 

победу за другой. Нахчыванцы, 
нанесшие «Турану» единственное 
поражение, обошли подопечных 
Бердыева и поднялись на второе 
место. 
Обе команды стали настоящим 
открытием текущего сезона. Если в 
прошлом чемпионате они были 
крепкими середнячками, не пре-
тендовавшими на призовые места, 
то в этом прочно обосновались в 
верхней части турнирной табли-
цы, вытеснив «Сабах» и «Зиря». 
Не исключено, что именно «Араз 
Нахчыван» и «Туран Товуз» по-
ведут борьбу за место в первой 
тройке. 

ПУТИ ПОЗАДИПУТИ ПОЗАДИ

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА
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